****

**Содержание:**

1. *Состояние сети культурно – досуговых учреждений муниципального образования по состоянию на 01.01.2019 год: 3*
2. *Работа по укреплению материальной базы: 3 -*
3. *Инновационные формы культурно – массовой работы в 2018 году:*
4. *Состояние и развитие самодеятельного народного творчества согласно следующей структуре:*
5. *Состояние и развитие любительских объединений, клубов по интересам (КЛО) :*
6. *Система развития декоративно – прикладного, изобразительного и фотоискусства*
7. *Система работы органа управления культурой по сохранению традиционной национальной культуры народов, проживающих на территории Большелогского сельского поселения:*
8. *Организация работы клубных учреждений по патриотическому воспитанию населения:*
9. *Профилактика асоциальных явлений в обществе и формирование здорового образа жизни:*
10. *Профилактика безнадзорности, правонарушений и преступлений:*
11. *Организация работы с детьми:*
12. *Организация работы с молодежью:*
13. *Организация работы с детьми и подростками в летний период:*
14. *Организация работы с детьми – сиротами:*
15. *Организация работы с людьми с ограниченными возможностями здоровья:*
16. *Организация работы с пожилыми, ветеранами:*
17. *Организация работы с семьей:*

***Состояние сети культурно-досуговых учреждений муниципального образования по состоянию на 01.01.2019 г.:***

1. ***Культурно-досуговые учреждения муниципального учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторской сельский дом культуры»:***

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| поселение | Наименование юридического лица | Юридический адрес | Наименование структурного подразделения | адрес |
| Большелогское сельское поселение | Муниципальное бюджетное учреждение культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» | 346711 Ростовская область Аксайский район  пос.Реконструктор  ул.Гагарина,1а | Сельский дом культуры х.Большой Лог № 1 | 346710 Ростовская область,Аксайский район хут.Большой Лог ул.Советская 35а   |  |  |  | | --- | --- | --- | |  |  |  | |
|  |  |  | Сельский дом культуры пос.Водопадный | 346710 Ростовская область Аксайский район пос.Водопадный ул.Совхозная,5 |
|  |  |  | Сельский дом культуры пос.Российский | 346700 Ростовская область Аксайский район пос.Российский ул.Молодежная 7а |
|  |  |  | Сельский дом культуры х.Пчеловодный | 346711 Ростовская область Аксайский район пер. Пионерский,2 |

***2.*** ***Работа по укреплению материальной базы: Сельские дома культуры***

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Расходы МБУК БСП "Реконструкторский СДК"  по состоянию на 01.12.2018 г.   |  |  |  |  | | --- | --- | --- | --- | | №п/п | Наименование | количество | сумма, тыс.руб. | | За счет субсидии (мест.бюджет) | |  |  | | 1 | Подготовка зданий к работе в осенне-зимний период 2018-2019гг. |  | 68,7 | | 2 | Противопожарные мероприятия |  | 331,4 | | 3 | Текущий ремонт здания СДК п. Российский |  | 2 070,0 | | 4 | Текущий ремонт отдельных помещений СДК п. Водопадный |  | 1 145,6 | | 5 | Текущие ремонтные работы газового оборудования всех зданий |  | 132,4 | | 6 | Текущий ремонт отдельных помещений СДК х. Большой Лог |  | 31,8 | | 7 | Ремонт части кровли СДК п. Реконструктор |  | 313,9 | | 8 | Монтаж охранной сигнализации |  | 133,9 | | 9 | Подписка на периодические издания на 2019 г. |  | 33,7 | | 10 | Услуги по разработке проектно-сметной документации по газовым работам |  | 101,1 | | 11 | Услуги по пиротехническому сопровождению мероприятий (фейерверк) |  | 110,0 | | 12 | Обучение ответственных за теплохозяйство |  | 11,3 | | 13 | Инструктаж ответственных за газовое хозяйство |  | 12,0 | | 14 | Обучение контрактной службы (по 44-ФЗ) |  | 50,4 | | 15 | Продление неисключительного права пользования программным обеспечением (антивирусное ПО, передача отчетности) |  | 64,6 | | 16 | Сувениры и подарочная продукция к мероприятиям |  | 249,2 | | 17 | Приобретение туры | 1 | 38,0 | | 18 | Приобретение жалюзи для СДК п. Водопадный и СДК п. Российский |  | 308,3 | | 19 | Приобретение зрительских кресел для СДК п. Водопадный и СДК п. Российский | 30 | 320,0 | | 20 | Приобретение гардеробных шкафов для СДК п. Реконструктор | 4 | 60,0 | | 21 | Приобретение принтера цветной печати | 2 | 23,2 | | 22 | Приобретение сценических костюмов | 30 | 100,0 | | 23 | Приобретение сценической обуви | 7 | 30,6 | | 24 | Приобретение огнетушителей | 15 | 9,8 | | 25 | Приобретение подставок для огнетушителей | 22 | 13,2 | | 26 | Приобретение различного рода украшений для помещений |  | 42,1 | | 27 | Приобретение запасных частей для электрооборудования, газового оборудования, строительные материалы |  | 488,0 | | 28 | Канцелярские и хозяйственные товары |  | 2,1 | | Итого за счет субсидии | |  | 6 295,3 | | За счет платных услуг | |  |  | | 1 | Ростовые куклы | 2 | 40,0 | | 2 | Канцелярские и хозяйственные товары |  | 46,7 | | ИТОГО за счет платных услуг | |  | 86,7 | | ВСЕГО | |  | 6 382,0 | |

***3. Инновационные формы культурно-массовой работы в 2018 году***

Культура – понятие, имеющее множество значений. В основном, под ней понимают области человеческой деятельности, связанные с самовыражением человека, проявлением его субъективности. Не стоит на месте развивается, прогрессирует наша жизнь, а с ней и культура. Сейчас в русский язык вошло слово инновация (английского происхождения), что означает нововведение, новшество, изменение. От того, какие новшества будут применены в культуре, будет зависеть интерес людей к творчеству. Разные инновационные формы можно применить в своей работе и почерпнуть новые идеи для своих мероприятий из интернета, телевидения, журналов и газет. Инновации могут быть представлены в качестве: неожиданных моментов, введения театрализации, оригинального

сценарного хода.

Специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» ведут постоянный поиск по внедрению в работу учреждений культуры инноваций, новых моделей и технологий культурно-досуговой деятельности и развития народного творчества.

Перед работниками культуры Большелогского сельского поселения, поставлена задача, не только организовать досуг детей и молодежи, но и помочь различным категориям населения раскрыть потенциал, развить их творческое мышление, интеллектуальные способности, повысить мотивацию к новым познаниям. Специалистам необходимо заботиться о том, чтобы программы были творческими, неповторимыми, чтобы разновозрастным категориям населения было хорошо, комфортно, интересно, чтобы содержание мероприятий обогащало ум и душу, объединяло в единый коллектив, помогло по-новому взглянуть на мир, на окружающих людей.

За прошедший 2018 год разработано и внедрено в работу МБУК БСП «Реконструкторский СДК» немало новых интересных форм культурно – досуговых мероприятий:

***СДК п. Реконструктор:***

**- Музыкальное рандеву «Крым – частица солнца в сердце России»**, встреча – знакомство с музыкальной культурой проживающих в Крыму в разное время.

- **Час политического портрета «Галерея политиков»** на мероприятии были представлены две политические партии. Подробно рассматривалась их программа и устав. По мнению участников, выявлены плюсы и минусы политической жизни выше представленных партий, проведен сравнительный анализ.

- **«Я на пенсии сижу. Время зря не провожу» лаборатория успеха** - это уникальная система, помогающая запрограммировать свое подсознание на успех. В мероприятии приняли участие люди пожилого возраста, где каждый рассказал о секретах своего успеха.

- **вечер – комплимент «Живут со мною рядом земляки»;**

- **выставка – путеводитель «Мир заповедной природы»;**

**- фронтовой блокнот «Они знают цену своей жизни: Ветераны XX века – наши земляки»**;

- **фольклорная радуга «Вербное воскресенье – всей земли пробужденье»;**

**- вечер - признание «Семья – остров Веры, корабль Надежды и гавань Любви»** и др.

***СДК х. Большой Лог:***

Адресное обслуживание « Поздравление на дому»

В каждом доме приходу гостей рады. Светлые улыбки, добрые глаза, теплые слова благодарности придают каждому моменту особенную, доверительную атмосферу. Мы побывали у тружеников тыла, участников ВОВ, были вручены цветы, подарки от главы администрации БСП ,от главы Аксайского района и от РРБОО « Время добра», пели песни военных лет, учащийся БСОШ читал стихи.

Флешмоб в рамках проведения праздника «День спорта, здоровья и радости»

Мероприятие прошло массово и зрелищно, ребята не только многое узнали, проявляли творчество, смекалку, внимание, но и активно двигались. Всем представилась возможность попробовать свои силы, проявить умения, собранность, волю. участники и зрители получили положительные эмоции и поблагодарили за проведение флешмоба.

 С 2018 года некоторые мероприятия проходят в виде театрализованного представления.

В рамках концертной программы к дню матери «Всё для тебя – любимая моя»» показали спектакль « Синяя птица», так же на новогодней ёлки для детей« Проказы бабы Яги» был показан спектакль « Вовка и дед Мороз».

***СДК х. Пчеловодный:***

За прошедший 2018 год разработано и внедрено в работу немало новых интересных форм культурно – досуговых мероприятий:

- **интеллектуальное соревнование «Ринг эрудитов»** Детей было много, но мы постарались сделать все, чтобы каждый ребенок принял участие и показал свою смекалку. Путешествие по станциям началось со станции «Оздоровительная», на которой дети вспомнили о правилах здорового образа жизни. Следующие станции «Сказочная», «Спортивная», «Разноцветная», «Шуточная», «Детективная» ребята прошли с азартом и большим удовольствием. Перед каждым конкурсом школьникам задавались вопросы, соответствующей тематики, после которых дети принимали участие в подвижных играх. В конце соревнований все участники получили сладкие сюрпризы.

**- Сундучок литературный «Чудесных сказок хоровод».**  Игра носила познавательный и развивающий характер. Участие в игре позволило учащимся вспомнить любимых сказочных героев, авторов сказок и сами произведения. Цель мероприятия: формирование у детей познавательного интереса к народному творчеству, литературе, воображению детей.

**- Познавательный квест «В поисках волшебного ключика»** Благодаря необычному формату мероприятия каждый ребёнок мог проявить активность. Вследствие этого праздник носил не только развлекательный характер, но и развивающий. На мероприятии была создана доброжелательная атмосфера,  радостное настроение, положительное отношение к школе и желание учиться, приобретать новые знания.

**- Игра «Гавайские приключения».** Присутствующие совершили путешествие на эти острова, где окунулись в жаркое лето на северных берегах, где ребятишек ждали увлекательные игры и развлечения: «Черепашьи бега», «Лимбо», «Хулахупомания», яркие **гавайские** бусы, пальмы и многое другое.

**- Развлекательная программа «Веселый ковбой**». Цель: создание атмосферы сплочения и единства. Дети с удовольствием участвовали в играх «Обуздай мустанга», «Скачки», «Зоркий ковбой» и др. В завершении мероприятия все присутствующие были отмечены призами.

**- Игра – путешествие «Послание старого пирата»** Мероприятие несло познавательно-игровую форму деятельности детей с присутствием соревновательного компонента. Морские просторы, грозные корабли, захватывающие приключения и, конечно, неунывающие морские разбойники заставляли многих мечтать о привольной и веселой жизни пирата и на время в них перевоплотиться.  Задача мероприятия: воспитание стремления к развитию позитивных качеств личности: взаимопомощи, доброжелательности, общительности, коллективизма.

**- Мастер – класс по твистингу «Воздушные фантазии»** Твистинг – это удивительная техника создания забавных фигурок из специальных шаров для моделирования. Занятия твистингом очень полезны для детей. Моделирование фигурок из воздушных шариков развивает пространственное мышление, творческое воображение. Фигуры из длинных разноцветных шаров приводили  детей в полный восторг, а взрослые просто никак не могли понять, как можно из простого шарика – колбаски скрутить собачку, цветочек или саблю.

-**Веселый праздник Хеллоуин. Цель развлечения-**  познакомить с историей праздника, раскрепостить и создать дружественную атмосферу. Присутствующие придумывали себе образы всякой нечисти, с удовольствием участвовали в конкурсах, где варили «магическое зелье», закрытыми глазами определяли «ядовитых страшных насекомых», собирали на скорость разрезанное изображение чудовища. Завершилось мероприятие получением призов, желающим были нанесены тематические татуировки.

**- Фольклорные посиделки «Казачья песня - душа народа»** Цель: уважение к народным традициям.  Посиделки – встречи с теми, кто приятен, интересен.

***СДК п. Российский:***

**- информ-досье «Был кровавый февраль 1943-го…»** В день освобождения Ростовской области и Аксайского района от немецких оккупантов в доме культуры п. Российский прошло информ-досье «Был кровавый февраль 1943го…» Главной инновацией стал новый проектор и экран, благодаря которым зритель еще более смог прочувствовать все горести того времени. Участникам мероприятия рассказали все о днях освобождения нашей области от фашистов. А в заключении досье был показан документальный фильм о боях под Ростовом.

**- калейдоскоп рекомендаций «В помощь молодому избирателю»,**

**- экологический вираж «Родной уголок земли»,**

**- экологический джаз «Живая планета»,**

**- день веселых затей «Нам некогда скучать»,**

**- час любопытных фактов «Погасите сигарету!»,**

**- вечеринка светская «Нет имени прекрасней, чем Татьяна!»,**

**- лицей для малышей «Умная вырезалочка» -** в преддверии Международного женского дня в СДК п. Российский прошел лицей для малышей «Умная вырезалочка», в котором приняли участие как дети до 14 лет, так и подростки. Вместе с наставником Еленой Александровной, участники научились работать с бумагой по-новому. Каждый самостоятельно к концу мероприятия сделал красивый букет для мамы. Все получили положительные эмоции, а малыши еще и развили мелкую моторику рук.

**- лабиринт «Сокровища пиратов»,**

**- краеведческая галерея «О той земле, где ты родился»,**

***СДК п. Водопадный:***

Мероприятия, организованные с применением инновационных форм и методов,    интересны, поучительны и специально разработаны для каждой возрастной группы посетителей СДК. Необходимо отметить следующие:

В феврале проведен **вечер славы и признания** «Чтоб жили в памяти герои-земляки», посвященный 75-й годовщине освобождения города Аксая и Аксайского района от немецко-фашистских захватчиков. Зал был полон, присутствовали жители поселка нескольких поколений. Это мероприятие получило высокую оценку зрителей.

Популярная в молодежной среде форма общения вылилась в **конкурс селфи с родителями** «Портрет семьи», приуроченный к Международному дню семьи. На площадке царила удивительная атмосфера добра и радости, все фотографировались и танцевали. Формат данного мероприятия понравился и детям, и взрослым.

Не оставил никого равнодушным тематический ***вечер-респект*** «Я горжусь тобой, отец!», гостями которого стали папы разного возраста и обладающие разным опытом воспитания детей. Веселые конкурсы сопровождались стихами, песнями, игровыми минутками. Все участники получили дипломы и сувениры на память. Праздник всем очень понравился.

Немало участников собрал **клубный десант против вредных привычек** «Ты молод, значит, в эту жизнь влюблен». Мероприятие состоялось в сентябре. Молодые люди постарались донести до всех, что решение данных проблем (алкоголя, табакокурения, наркомании) возможно совместными усилиями: как внутри семьи, так и, объединившись, постараться отвлечь детей и подростков от негатива и привить им интерес к здоровому образу жизни.

На таких программах дополнительно проводится анкетирование, которое помогает выявить интересы подростков, привлечь их к участию в клубных формированиях, в жизни Дома культуры.

**Литературно-музыкальное историческое ревю** «Их жизнь – сюжеты для романов» организовано в октябре. В программе мероприятия – рассказы о необыкновенных судьбах известных поэтов, музыкантов, исполнителей, артистов театра и кино – наших земляков.

В первые, в России летом 2018 года проведен чемпионат мира по футболу. От этого знаменательного события не остались в стороне работники культуры Большелогского сельского поселения. 11 июля 2018 года коллективы: народный ансамбль «Славяне» - СДК п. Реконструктор, вокальный ансамбль «Златоцвет» - СДК х. Пчеловодный; танцевальный коллектив «Ритм» СДК х. Большой Лог, впервые принимали участие в развлекательной концертной программа на встрече иностранных футбольных фанатов в Аэропорту «Платов».

***4. Состояние и развитие самодеятельного народного творчества в предлагаемой таблице:***

|  |  |
| --- | --- |
| Статистика за 2018 год | |
| число коллективов | число участников |
| 31 | 397 |

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| В т.ч. | | | | | |
| взрослых | | молодежных | | детских | |
| число  коллективов | число участников | число коллективов | число участников | число коллективов | число участников |
| 12 | 119 | 6 | 78 | 13 | 200 |
| Статистика за 2017 год | | | | | |
| число коллективов | | | число участников | | |
| 31 | | | 397 | | |



|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| В т.ч. | | | | | |
| взрослых | | молодежных | | детских | |
| число  коллективов | число участников | число коллективов | число участников | число коллективов | число участников |
| 11 | 119 | 5 | 63 | 15 | 215 |
| Статистика за 2016 год | | | | | |
| число коллективов | | | число участников | | |
| 30 | | | 397 | | |



|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| В т.ч. | | | | | |
| взрослых | | молодежных | | детских | |
| число  коллективов | число участников | число коллективов | число участников | число коллективов | число участников |
| 17 | 194 | 5 | 73 | 9 | 130 |



|  |
| --- |
|  |

В МБУК БСП «Реконструкторский СДК» удается год от года сохранять число творческих объединений, а это означает, что культура Большелогского сельского поселения выполняет возложенные на него задачи. Хочется, чтобы работа клубов была непрерывной и несла только положительный заряд оптимизма.

Коллективы самодеятельного народного творчества Большелогского сельского поселения принимают участие в различных фестиваля, смотрах, конкурсах, концертах разного уровня.

Все коллективы СНТ Большелогского сельского поселения приняли участие в **районном фестивале самодеятельного народного творчества «Доброта спасет мир», посвященного году добровольца и волонтера в России.**

Хореографический коллектив «очарование» СДК п. Реконструктор (рук. Ирина Пищенко), вокальный дуэт Полина Шкода и Даша Горбанева СДК п. Реконструктор, (рук. Михаил Вишняк), детский вокальный ансамбль «Калинка» СДК п. Водопадный (рук. Валерий Хрипков) стали победителями **районного фестиваля-конкурса детского творчества «Восходящая звезда Аксайского района»;**

Хореографический коллектив «Ритм» СДК х. Большой Лог, – **приняли участие в районном фестивале «Скажи наркотикам твердое - нет!».** Александр Якименко СДК х. Пчеловодный **принял участие в районном фестивале «Скажи наркотикам твердое - нет!»** в номинации плакат, где за участие был отмечен благодарностью и подарком.

Детский танцевальный коллектив **«Карамелька»** - СДК х. Пчеловодный принял участие в **«Ярмарке семейных традиций» в Большелогском центре помощи детям.**

Вокальный ансамбль «Хуторяночка» - СДК х. Большой Лог, народный ансамбль «Славяне» - СДК п. Реконструктор, **в районном фольклорном фестивале «Играет песня над Доном» в ст. Старочеркасской.**

Виктория Сандул СДК х. Большой Лог и солистка ансамбля «Калина красная» Анастасия Андрияшина приняли участие в районном этапе **областного фестиваля патриотической песни «Гвоздики Отечества»**.

**В районном фестивале казачьей культуры «Дон православный», посвященном областному празднику Иконы Божией Матери Донская в ст. Старочеркасская** приняли участие вокальные коллективы такие как: ансамбль «Златоцвет»; народный ансамбль «Славяне»;

Вокальный ансамбль «Калина красная» - СДК п. Водопадный приняли **участие в межрегиональном фольклорном фестивале «Нет вольнее Дона Тихого»;**

Развивать творческий потенциал юных участников коллектива и выращивать активных, талантливых артистов в СДК п. Водопадный позволяет воспитание детского коллектива-спутника. Юные вокалисты детского фольклорного ансамбля «Калинка» являются постоянным участником фестивалей, выступают на праздничных концертах Дома культуры. Это помогает набираться опыта пения перед большой аудиторией, вести себя на сцене раскованно и свободно. Творческая копилка «Калинки» в 2018 году пополнилась новыми победами:

\*коллектив участвовал в VII Открытом Всероссийском конкурсе-фестивале народной песни «Донские зори» и стал Лауреатом 1 степени;

\*солисты вокального ансамбля «Калинка» Татьяна Васильева и Арсен Алоян получили звания дипломанта 1 степени и лауреата 2 степени в данном конкурсе;

Специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» приняли участие в **районном фестивале национальных культур, посвященном Дню народного единства, «В единстве – наша сила!», где стали дипломантами третьей степени.**

Хореографический коллектив «Очарование» стали лауреатами II степени **Всероссийского фестиваля – конкурса хореографического искусства «Карнавал Звезд – Осень 2018»;**

За сохранение и развитие национальной культуры народов Дона хореографический коллектив «Очарование», стали лауреатами III степени **областного фестиваля творчества «Этно - стиль».**

Народный ансамбль «Славяне» - СДК п. Реконструктор и Вокальный ансамбль «Златоцвет» - СДК х. Пчеловодный приняли участие в **областном отборочном этапе фольклорного конкурса «Казачий круг», г. Новочеркасск.**

14 июня 2018 года, в день официального открытия в России чемпионата мира по футболу в фан - зоне в аэропорту «Платов» выступили коллективы самодеятельного народного творчества: народный вокальный ансамбль «Славяне», вокальный ансамбль «Златоцвет», хореографический коллектив «Ритм» и солистка Полина Шкода.

Сандул Виктория награждена диплом победителя Всероссийского конкурса «Талантливые дети России».

Хореографический коллектив « Ритм» СДК х. Большой Лог награждены диплом лауреата 2 степени в Международном онлайн конкурс творчества «Шоу мир дом солнца Турция», диплом победителя 1 степени Всероссийского конкурса « Узнавай -ка! Дети».

Наши коллективы выезжают с благотворительными концертами

в в/ч 01957 п. Берданосовка, для ветеранов завода «Ростсельмаш» г. Ростов -на Дону и др.

***5.Состояние и развитие любительских объединений,***

***клубов по интересам (КЛО):***

Деятельность любительских объединений и клубов по интересам охватывает почти все группы населения Большелогского сельского поселения. Виды деятельности очень разнообразны – досуговая деятельность, эстетическое воспитание, патриотическое воспитание и т.п. В клубах занимаются люди различных возрастов – учащиеся, студенты, пенсионеры, и различных специальностей и профессий – врачи, учителя, домохозяйки и т.п. Опять же любительские объединения несут главную эстетическую функцию – объединяют людей и располагают к общению, чего нам в последнее время так не хватает. Формы работы указанных клубных формирований: коллективная организация праздничных мероприятий, чаепития, конкурсно - развлекательные программы, вечера отдыха, совместное творчество. Каждый клуб, любительское объединение разрабатывает свою программу, которая формируется на год.

В МБУК БСП «Реконструкторский СДК» создано и работает на добровольных началах 37 клубов по интересам и любительских объединений, в которых проводят свое свободное время 516 человек.

**Наиболее популярные в 2018 году в СДК п. Реконструктор такие клубы как:**

Детскийигровой клуб **«Непоседы»**. Цель этого клуба помочь детям обрести друзей, единомышленников, обрести желание все знать и все уметь, сплочение между собой детей, заинтересовать играми, познавательными мероприятиями.

Клуб общения для молодежи **«Одноклассники».** Целью этого клуба является создание условий общения с друзьями, одноклассниками.

Клуб для общения людей с ограниченными физическими возможностями **«Светоч»** - СДК п. Реконструктор. Основной задачей клуба является привлечение людей с ограниченными физическими возможностями во все мероприятия, проводимые в доме культуры, обеспечение и участие в концертах, участие особенно детей в общественной жизни поселка.

Клуб ветеранов войны и труда **«Ветеран»**.

**СДК х. Большой Лог:**

Для всех желающих , проявляющих устойчивый интерес к какому либо виду искусства или творческой деятельности , в сельском доме культуры х. Большой Лог создано и работает 7 клубов по интересам , в которых проводят свое свободное время 94 человека.

Хотелось бы отметить следующие:

**Клуб «Ветеран»** - для пожилых людей, который объединяет замечательных, талантливых людей, сумевших в свои преклонные годы сохранить молодость души, задор, стремление к активному образу жизни. Клуб стал им заветным уголком, где пенсионеры могут обсудить всё, что их волнует, попеть песни, поучаствовать в конкурсах, поделиться впечатлениями от прочитанной книги или просмотренного фильма – словом, найти спасение от одиночества. Заседания клуба – это дружеские встречи с чаепитием, вечера отдыха и песни, музыкальные гостиные и т.д. Атмосфера заседаний всегда приятна и благожелательна, здесь царят непринуждённые отношения, которых так не хватает сегодня в нашей жизни.

**«Жемчужина»** - это многопрофильный клуб для женщин старше 30, думающих о завтрашнем дне с уверенностью и надеждой, стремящихся к совершенству и творческому долголетию. Заседания клуба — это всегда открытие нового, показы презентаций, встречи с творческими людьми, занимательные беседы о здоровье, семье. В плане работы клуба – выездные заседания и знакомства с новыми интересными местами.

**«Ровесник »-** молодёжный клуб, он является школой учёбы воспитания и общения. Клуб по интересам это искусный воспитатель, в этом состоит главный критерий его деятельности. Обсуждаются разнообразные темы.

**СДК х. Пчеловодный:**

Продолжает свою работу клуб экологического направления «Экоша».

Интересная работа проводится в клубах семейного отдыха «Дела семейные». В 2018 году отмечены особо интересные программы в работе клуба правового просвещения «Патриот».

**СДК п. Российский:**

В 2018 году количество клубов по интересам не изменилось. Работают 8 клубов, которые посещают 108 участников. Общение в наших клубах проходит интересно с применением новых форм работы. Большим успехом в **СДК п. Российский** пользуются такие клубы как: клуб любителей прически, макияжа и маникюра «Визажист», клуб любителей чтения «В кругу друзей», клуб начинающих пользователей «Модем».

**СДК п. Водопадный:**

В Сельском Доме культуры п. Водопадный действуют клубы и объединения не только художественного, но и социально-возрастного направления, такие как: клуб ветеранов войны и труда «Общение», молодежный клуб «Старшеклассник», экологический клуб «Родник».

Для многих участников этих объединений появилась возможность обрести себя, найти друзей, почувствовать радость жизни.

В СДК удается год от года сохранять число творческих объединений, а это означает, что Дом культуры выполняет возложенные на него задачи. Хочется, чтобы работа клубов была непрерывной и несла только положительный заряд оптимизма.

Общее количество формирований в 2018 году.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №  п/п | Направления деятельности КЛО | 2017 год единиц | 2018 год единиц |
| 1 | Коллекционеров | 0 | 0 |
| 2 | Семейного отдыха | 2 | 2 |
| 3 | Молодежные | 5 | 6 |
| 4 | Ветеранов, граждан пожилого возраста | 5 | 5 |
| 5 | Эрудитов | 0 | 0 |
| 6 | Историко-краеведческие | 1 | 1 |
| 7 | Историко-патриотические и поисковые | 1 | 1 |
| 8 | Общественно-политические | 6 | 6 |
| 9 | Авторские (поэтов, композиторов, писателей и т.д.) | 2 | 2 |
| 10 | Развития прикладных навыков в области культуры быта | 0 | 0 |
| 11 | Спортивные, оздоровительные | 1 | 1 |
| 12 | Экологические | 4 | 4 |
| 13 | Любителей животных | 0 | 0 |
| 14 | Растениеводства | 0 | 0 |
| 15 | Многопрофильные | 3 | 3 |
| 16 | Прочие | 7 | 7 |

***6. Система развития декоративно – прикладного, изобразительного и фотоискусства:***

Искусство народных промыслов – это связующее звено прошлого с настоящим, настоящего с будущим. Складывается веками, усилиями мастеров многих поколений. Декоративно - прикладное искусство органично вошло в современный быт и продолжает развиваться, сохраняя национальные традиции.

В Большелогском поселении проведен целый ряд мероприятий, направленных на возрождение и сохранение декоративно – прикладного искусства:

- анализ проблемы

- анкетирование населения

- выезды на семинары, мастер – классы

- сбор материала для организации выставок, стендов

- формирование плана работы на год по данному вопросу

- постановка приоритетных задач, которые будут достигнуты в ходе его реализации.

**Основная цель:**

Сохранение и развитие декоративно – прикладного искусства в населенных пунктах Большелогского поселения.

**Основные задачи:**

Усиление работы с мастерами декоративно – прикладного искусства.

Объединение мастеров и любителей в клубы по интересам, продолжить работу авторских школ.

Привлечение молодого поколения к проблеме сохранения традиций прикладного искусства.

Развитие художественного вкуса у детей и молодежи, привить им любовь к родному краю и его традициям.

В Большелогском поселении созданы и сохраняются базы данных – мастеров декоративно – прикладного искусства.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Наименование учреждений** | **Наименование базы данных ДПИ** | **Количество участников ДПИ** |
| 1. | СДК п. Реконструктор | «Добрыми руками и умным сердцем» | 2 |
| 2. | СДК х. Большой Лог | «Гордость нашего хутора» | 5 |
| 3. | СДК х. Пчеловодный | «Умелых рук творенье» | 3 |
| 4. | СДК п. Водопадный | «Я - мастер» | 4 |
| 5. | СДК п. Российский | «Поселок мастеров» | 5 |

Замечательные работы мастеров декоративно – прикладного творчества Большелогского сельского поселения представлены в различных конкурсах, выставках, фестивалях. Только за последние несколько лет мастера со своими работами и работами учеников приняли участие в таких мероприятиях как: районный фестиваль «Скажи наркотикам твердое: нет!», районный фестиваль национальных культур «Хорошо жить на земле Аксайской», районном фестивале людей с ограниченными возможностями «Преодоление», районный фестиваль казачьего фольклора «Играет песня над Доном»; межрегиональном фестивале казачьего фольклора «Нет вольнее Дона Тихого!» и других, а также во многих мероприятиях, проводимых на территории всех поселков Большелогского сельского поселения Аксайского района.

**В СДК п. Реконструктор** продолжается работа по издательской деятельности, выпущены буклеты о мастерах ДПИ, организованы и проведены многожанровые, ***творческие выставки декоративного – прикладного творчества:***

- «Рождественский ангел»

- «Дети Реконструктора против террора»

- «Я в мире, мир во мне»

- «Волшебство своими руками»

***Авторские ДПИ:***

- «Не расстанусь с комсомолом»

***выставки рисунков:***

**- «**Сыны Реконструктора»

- «Моя мама и мамы моей мамы»

- «Герои былых времен»

- «В единстве твоя сила – великая Россия»

- «Соблазн вели, но жизнь дороже»

***выставки-ярмарки:***

- «Осени творенье»

**СДК х. Большой Лог**

В доме культуры ведётся активная работа по поддержке мастеров и кружков ДПИ и ИЗО, а так же продолжается работа по привлечению мастеров прикладного искусства к участию в творческих мероприятиях.

В Доме культуры успешно функционирует клубное формирование по изо «Волшебная кисточка» и клуб ДПИ « Мастерок» - для детей.

***творческие выставки декоративного – прикладного творчества:***

«Искры семейного очага»

«Рукам работа – сердцу радость»

«Пасхальное яйцо »

« Самым дорогим на свете»

«Талант, помноженный на мужество»

« Чудо рукотворное»

***Авторские ДПИ:***

«Творческий калейдоскоп » - Щеголькова Олеся ( бисер)

« Мир искусства»- Балашенко Ирина( бисер)

«Маленькое чудо»

- Нефёдова Наталья( соломка)

« Радуга творчества» - Щеголькова Олеся (канзаши)

***выставки рисунков:***

- «Выставка маленьких художников»

- «И снова ратной даты слава»

- «Осенние зарисовки»

- «Нет курению»

***авторские ИЗО:***

- « Акварельная поляна»

- « Другими глазами»

***выставки-ярмарки:***

- «Рукотворные чудеса»

- «Природа и фантазия»

**СДК х. Пчеловодный:**

***выставки декоративно – прикладного творчества:***

- «Дом детского творчества»,

- «Семейная Академия»,

-«Радуга талантов»,

- «В царстве природного мира».

***выставки ИЗО* :**

- «Рисует узоры мороз»,

- «Весенний вернисаж»,

- «Снова лето к нам пришло!»,

- «Золотая волшебница осень»,

- «В каждом рисунке-мама»;

- «Зимняя сказка».

**СДК п. Российский:**

***Выставки ИЗО:***

**- «**Чистая природа»,

- «Победа глазами детей»,

- «Эколята против свалок»,

- «Я живу на Дону»,

- «Радуга талантов»,

- «Веселая палитра».

***Выставки ДПИ:***

**-** «Рукотворные чудеса»,

- «Весенние переливы»,

- «Юные умельцы»,

***авторская выставка ИЗО:***

- «Чувствую сердцем».

**СДК п. Водопадный:**

***творческие выставки декоративного – прикладного творчества:***

- «Масленица - любушка, пришел твой час, голубушка»

- «Чемпионат. Футбол. Россия.»

- «Радуга талантов»

- «Клёво-кленово…»

***выставки рисунков:***

- «Игла – смертельная игра» (плакаты)

- «Русский солдат умом и силой богат»

- «Поселок наш хорош в любое время года\_

- «Благодарим за небо с синевою»

- «Огородные рассыпушки»

- «Полна чудес волшебница природа»

- «По какой бы ты ни шел тропе, мамина любовь над нею светит»

Совместно с администрацией поселения ведется работа по поддержке народных умельцев. Администрация оказывает помощь в организации выставок - ярмарок в летний период.

Мастера Большелогского сельского поселения своим творчеством объединяют людей, неравнодушных к традиционному ремеслу, привлекают молодое поколение к проблеме сохранения традиций прикладного искусства, развивают художественный вкус у детей и молодежи, прививают им любовь к родному краю и его традициям.

Мастера Большелогского сельского поселения регулярно посещают мастер классы по повышению профессионального мастерства в ОДНТ.

**Перечень мастеров, сохраняющих традиционные национальные ремесла народов Дона:**

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Ф.И.О.** | **Национальность** | **Вид ремесла** |
| **СДК п. Реконструктор** | | | |
| 1. | Панченко Елизавета Николаевна | Русская | Вязание спицами, крючком. |
| 2. | Курганова Валентина Николаевна | Русская | Художественная сюжетная вышивка |
| **СДК х. Большой Лог** | | | |
| 1. | Щеголькова Олеся Александровна | Русская | Бисероплетение, вышивка бисером. |
| 2. | Качанов Вадим Федорович | Русский | Рисование карандашом и акварелью |
| 3. | Антонец Екатерина Сергеевна | Русская | Рисование акварелью |
| 4. | Нефёдова Наталья Николаевна | Русская | Соломка, вышивка бисером, поделки из круп |
| 5. | Крамскова Татьяна Борисовна | Русская | Вязание |
| **СДК п. Российский** | | | |
| 1. | Черных Елена Александровна | Русская | плетение из газетных трубочек |
| 2. | Пиукова Ольга Николаевна | Русская | вышивка крестом |
| 3. | Скорикова Елена Валериевна | Русская | самодеятельный художник |
| 4. | Карпова Инга Алексеевна | Русская | фоамиран. Куклы и украшения |
| 5. | Буздалина Любовь Дмитриевна | Русская | самодеятельный художник |
| **СДК х. Пчеловодный** | | | |
| 1. | Головня Валентина Аркадьевна | Русская | Вышивка крестом, вязание |
| 2. | Калашникова Надежда Михайловна | Русская | Вышивка гладью, крестом |
| 3. | Роменский Сергей Владимирович | Русский | Рисование: живопись маслом |
| **СДК п. Водопадный** | | | |
| 1. | Комарова Татьяна Леонидовна | Русская | Вязание спицами, крючком |
| 2. | Архипова Ольга Григорьевна | Русская | Вязание спицами, крючком |
| 3. | Зотова Елена Валентиновна | Русская | Папье-маше, бисероплетение |
| 4. | Великородова Татьяна Алексеевна | Русская | Кружевоплетение крючком |

***7. Система работы органа управления культурой по сохранению традиционной национальной культуры народов, проживающих на территории муниципального образования:***

Национальные диаспоры в Большелогском поселении не зарегистрированы.

На территории нашего поселения проживают в основном русское население, но есть еще и другие национальности: украинцы, белорусы, дагестанцы, армяне. Все слои населения, по возможности, привлекаются для участия в культурно-массовых мероприятиях, а дети являются участниками клубных формирований и коллективов художественного самодеятельного творчества.

Работа по сохранению культуры народов, проживающих на территории Большелогского сельского поселения, нашим учреждением продолжается. Мы продолжаем поисково-исследовательскую деятельность по выявлению национальных диаспор, проживающих на территории поселения.

За текущий период в ***СДК п. Реконструктор*** проведены вечера вопросов и ответов, диспуты, игровые программы, часы откровенных разговоров, дискуссионные качели, лестница знаний : «Толерантность – дорога к будущему» цель мероприятия познакомить участников с понятием " толерантность", с основными

чертами толерантной и интолерантной личности, развить способности адекватно и полно познавать себя и других людей.

*Единство – возвестил оракул наших дней,*

*Быть может спаяно железом лишь и кровью.*

*Но мы попробуем спаять его любовью,*

*А там посмотрим, что прочней…*

*Ф. И. Тютчев*

В СДК п. Реконструктор к Дню народного единства провели информ – дайджест «От единства народа к единству душ». Мероприятия ко Дню народного единства являются логическим продолжением решения следующих **задач:**

- воспитания у Молодежи чувства патриотизма, уважения к истории и традициям нашей Родины, гражданственности, развития мировоззренческих убеждений на основе осмысления  исторически сложившихся культурных, религиозных, этно-национальных традиций, нравственных и социальных установок;

- создание условий для применения знаний и представлений о системах социальных норм и ценностей жизни в российском поликуль­турном, полиэтничном и многоконфессиональном обществе, участия в меж­культурном взаимодействии, для формирования толерантного отношения к представителям других народов;

- развитие умения анализировать социальную информацию;

- **«Все вместе шагаем и вместе поем, на нашей планете мы дружно живем»** - цель мероприятия воспитать чувство дружбы, гордости за свою Родину, патриотизм. Специалисты СДК п. Реконструктор хотели расширить представление детей о национальных праздниках, знать исторические моменты в жизни России, родного края. Воспитать любовь и уважение к русским героям. Продемонстрировать детям значения единения в жизни человека и целого народа.

**СДК х. Большой Лог:**

В СДК проведены и оформлены**: стенд «Многонациональная Россия**»;

**Тематический вечер к дню толерантности «Пусть добрее мир наш будет»;**

**Информационный час «Многонациональное разноцветье»;**

**Познавательное путешествие «Мир дому твоему: традиции и обычаи»;**

**Беседа «Разные народы – одна семья»** С ребятами говорили о самовоспитании положительного отношения к себе, друзьям, одноклассникам, желания и умения прощать. Объяснили, почему очень важно уметь решать проблемы мирным путём. Узнали, что веками люди разных национальностей жили по соседству. И не нужно искать различий. Надо уважать и ценить правила и ценности каждой нации. Мы народ одной страны, одной планеты.

**Игра треннинг «Секреты настоящей дружбы»;**

**Дискуссия « Россия всех объединяет»;**

Цель всех этих мероприятий развить понятие « толерантность», как средство человеческого мышления и мировоззрения, направленного на предупреждение конфликтов, экстремизма, насилия. Расширить представление о других нациях на основе сопоставления себя с ними, выделения сходства и различия. Развить навыки толерантного взаимодействия с окружающим миром.

**СДК х. Пчеловодный:**

Толерантность-это признание ценности всего, что объединяет людей, и уважения имеющихся между ними различиями. Чтобы толерантность стала привычным качеством человека, необходимо начинать с детского, подросткового возраста. В 2018 году работниками СДК х Пчеловодный, совместно с библиотекой был разработан цикл мероприятий.

**- Урок толерантности «Чувствовать, думать, любить, как другие…»;**

**- Вечер вопросов и ответов «Приемы эффективного общения»;**

**- Круглый стол «Мир такой родной и разный»;**

**- диспут «Толерантность и межличностные отношения. Как они связаны?»**

**- Актуальный диалог «Все мы разные, но все мы заслуживаем счастья»;**

**- Час информации «Конституция РФ о межэтнических отношениях»**

На территории хутора Пчеловодный проживают в основном русское население, но есть еще и другие национальности: украинцы, белорусы, дагестанцы. Все слои населения привлекаются для участия в культурно-массовых мероприятиях, а дети являются участниками клубных формирований и коллективов художественного самодеятельного творчества.

**СДК п. Российский:**

В СДК п. Российский проживают люди разных национальностей: узбеки, белорусы, украинцы, цыгане, армяне и другие.

На протяжении всего года они активно принимают участие в культурно-досуговых мероприятиях дома культуры: выставках декоративно-прикладного и изобразительного искусства, концертных программах и встречах, посещают коллективы самодеятельного народного творчества.

В 2018 году проведено два мероприятия по сохранению традиционной национальной культуры: выставки декоративно-прикладного творчества **«Калейдоскоп народов Дона»** и также познавательная программа **«Вектор толерантности».** Количество посетителей составило 247 человек.

**СДК п. Водопадный:**

Сближению народов, предотвращению межнациональных конфликтов способствует организация и проведение  различных мероприятий в СДК п. Водопадный. Вот только некоторые из них:

**- день открытых дверей «Дом, который нужен всем»;**

**- концерт «День Победы – день великий»;**

**- вечер семейных реликвий «Счастлив тот, кто счастлив дома»;**

**- час истории «Крымский полуостров – российская земля»;**

**- час доброго общения «Дон – наш общий дом»;**

**- час-реквием «Вместе против террора»;**

**-молодежный флэш-моб «Спорт. Здоровье. Красота»;**

**-день поселка «Поселок празднует рождение, он достоин восхищения»;**

**- концертная программа «В дружбе народов – единство России»;**

**- праздник национальных культур «На Аксайской земле никому не тесно».**

Воспитание культуры межнационального общения, основанной на толерантности, уважении духовных и нравственных ценностей разных народов, приобщение детей и молодежи поселка к духовно-нравственным ценностям, которые являются фундаментом существования многонационального общества – это важная задача работников СДК п. Водопадный.

Мы уверены, что реализуемые Сельским Домом культуры мероприятия позволят создать условия для укрепления гражданского единства населения п. Водопадного.

В дальнейшем планируется продолжить работу в тех же направлениях, привлекая ещё большее число жителей поселка к межкультурному диалогу

В 2018 году на фестивале национальных культур, посвященного Дню народного единства, «В единстве – наша сила!» Большелогское сельское поселение представляло национальность кумыков, одну из народностей, проживающих в Дагестане. К его участию были привлечены кумыки, проживающие на территории Большелогского сельского поселения, которые подготовили приветствие на своем родном языке, приготовили национальные блюда, чем оказали неоценимую помощь творческому коллективу работников культуры Большелогского сельского поселения.

Вот так, день за днём, шаг за шагом, специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» соединяют народы, стирают границы и делают людей ближе друг к другу. Работа важная и нужная. Не просто так святой Сергий Радонежский сказал: «Любовью и единением спасёмся».

***8. Организация работы клубных учреждений по патриотическому воспитанию населения.***

*«Любить свою родину – значит пламенно желать видеть в ней осуществление идеала человечества и по мере сил своих способствовать этому».*

*Белинский В.Г. (5,489).*

Содержание понятия «патриотизм» имеет свой социальный смысл, который меняется в конкретных исторических условиях. В настоящее время патриотизм проявляется в каждодневном труде, в воспитании достойного молодого поколения. Этим призваны заниматься учреждения образования и культуры.

Специалисты муниципального бюджетного учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» военно-патриотическое воспитание считают приоритетным направлением в своей работе. Стратегической целью своей деятельности творческие работники Большелогского сельского поселения, считают возрождение гражданственности и патриотизма; улучшение морально-психологического климата в обществе; формирование духовно здорового человека, неразрывно связывающего свою судьбу с будущим родного края и страны, способного встать на защиту государственных интересов России.

В своей работе по военно-патриотическому воспитанию специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» стараются охватить все возрастные категории населения.

За 2018 год в Большелогском поселении по патриотическому воспитанию проведено 111 мероприятий, на которых присутствовало 15960 человека.

Формы этих мероприятий разнообразны: тематические концерты и вечера, вечера-встречи с участием ветеранов и интеллектуально-познавательные программы, конкурсные игровые программы и фото - выставки, выставки детского рисунка, и др.

Во всех домах культуры Большелогского сельского поселения работают клубы патриотической направленности: Клуб ветеранов войны и труда «Ветеран» - СДК п. Реконструктор; «Общение» - СДК п. Водопадный; «Память сердца» - СДК п. Российский, «Ветеран» - СДК х. Большой Лог, «Поколение», «Беседка» - СДК х. Пчеловодный, где молодежь знакомится с правилами выборов, со своими правами и обязанностями, а так же знакомится с биографиями кандидатов на выборные должности. Ведется обширная работа по правовому просвещению населения. Проводятся тематические вечера, беседы о предстоящих выборах, о правах избирателей, беседы с впервые голосующей молодежью.

В период 2018 года в рамках программы «Патриотическое воспитание жителей Большелогского сельского поселения» и в честь 73 годовщины Великой Победы, в учреждениях культуры в различных формах проведен широкий ряд мероприятий в данном направлении. Активно использовались такие формы работы как вечера - встречи, часы памяти, уроки мужества, устные журналы, выставки, во всех домах культуры оформлены стенды, проведены концертные программы, акции «Георгиевская ленточка», «Удели внимание ветерану», «Наследники Победы», посещение работниками культуры ветеранов на дому и пр.

В работе МБУК БСП «Реконструкторский СДК» одной из главных задач является воспитание подрастающего поколения. Важнейшая составляющая процесса воспитания – формирование и развитие патриотических чувств. Без наличия этого компонента нельзя говорить о воспитании по-настоящему гармонично развитой личности. В свете этих задач повышается значимость военно – патриотического воспитания молодежи, так как именно оно должно внести весомый вклад, а в некоторых случаях и решающий вклад в дело подготовки умелых и сильных защитников Родины.

*Самые запоминающиеся из них:*

**В СДК п. Реконструктор:**

**-** музыкальная завалинка «Горжусь сынами, что взрастила ты, Россия!»;

- стенд – презентация, посвящённая Дню Победы в ВОВ «Галерея героев»;

- игровой десант «Доброе сердце ветеранам»;

- виражи – ностальгии, посвященный дню снятия Блокады с г. Ленинграда «Была блокада, но музы не молчали»;

- митинги, посвященный освобождению п. Реконструктор от немецко – фашистских захватчиков «Без памяти нет будущего»;

- копилка – воспоминаний, посвященный памяти о погибших на Чернобыльской АЭС «Чернобыль – трагедия, Чернобыль – подвиг, Чернобыль - предупреждение», и тд.

Особенно необходимо отметить следующие мероприятия:

5 мая на площадке СДК п. Реконструктор специалистами дома культуры уже по традиции проведена акция «Георгиевская ленточка». Во время акции жителям п. Реконструктор розданы георгиевские ленточки и вручены буклеты об истории этих ленточек.

Целью акции, проводимой в поселке, стало стремление, во что бы то ни стало не дать забыть новому поколению, кто и какой ценой выиграл самую страшную войну прошлого века, чьими наследниками мы остаемся, чем и кем должны гордиться, о ком помнить. После акции в СДК п. Реконструктор проведен праздничный огонек «Без вас бы мы не победили». На мероприятии чествовали участников и ветеранов ВОВ, всем преподнесли подарки от Главы администрации Аксайского района, Главы администрации Большелогского сельского поселения. В исполнении коллективов самодеятельного народного творчества прозвучали песни, танцы и стихи на военную тематику.

9 мая для ветеранов ВОВ и всех жителей п. Реконструктор проведена акция «Бессмертный полк», торжественный митинг, возложение цветов и венков к мемориалу «Воинам односельчанам, отдавшим жизнь, за Родину в ВОВ 1941 – 1945 гг.», после возложения прогремел салют военных, затем праздничный концерт «Живет Победа в поколеньях» коллективов самодеятельного народного творчества п. Реконструктор. На мероприятии ветеранам ВОВ и жителям п. Реконструктор предлагалась бесплатная солдатская каша и чай.

- к дню России для жителей п. Реконструктор проведен патриотический концерт «С любовью и верой в Россию»;

- по давно сложившейся традиции 22 июня в 4.00, специалисты СДК провели вахту памяти «Негасимая память священной войны»;

- музыкальная завалинка к дню государственного флаг «Гордо взвейся над страной, флаг Российский наш Родной»;

- к дню единства провели информ - дайджест «От единства народа к единству душ»;

- к дню героев Отечества – вечер задушевного разговора «Бессмертен тот, кто Отечество спас» и др.

**СДК х. Большой Лог:**

Основная цель мероприятий, проводимых в Доме культуры х. Большой Лог : формирование патриотического сознания, любви и уважения к истории Отечества и родному краю. Привить любовь и уважение к героической истории нашей страны.

В период 2018 года в Доме культуры проводился ряд мероприятий

- «Они герои высокой веры, чести и достоинства»-историческое колесо

- «Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен»-час памяти

- «Страна устремленная в будущее»-викторина

- «Внукам о Победе, внуки – для Победы!»-встреча двух поколений

- «И снова ратной даты слава»-конкурс рисунков

- «Отвага. Мужество и Честь»-авторитет имени

- «Афганистан живет в душе моей»-тематический вечер

- «Симфония мужества» ( блокада Ленинграда)-урок мужества

- «Многое забудется, такое – никогда»-беседа хроника

- «Что мне душу так тревожат песни той войны…»-вечер воспоминаний

- « Слава воину освободителю» (к дню освобождения хутора)-митинг

- «Истории свидетели живые»-огонек для ветеранов

- «Зови же, память, снова 45-й»-экскурс в прошлое

9 мая для ветеранов ВОВ и всех жителей хутора Большой Лог проведена акция «Бессмертный полк», торжественный митинг «Идет весна победным маем, возложение цветов и венков к памятнику «Воинам односельчанам», концертная программа «Ратному подвигу – славу поём!» , праздничная дискотека и салют победы.

По традиции 22 июня в 4 утра провели митинг памяти и скорби «Дорога памяти, длиной в четыре года»;

Совместно с БСОШ велась работа по организации помощи в обслуживании ветеранов на дому, так же совместно провели вечер реквием «Память нашу не стереть годами»

Совместно с библиотекой приняли активное участие в акциях: «Георгиевская ленточка», «Ветеран живет рядом».

**СДК х. Пчеловодный:**

Патриотическое воспитание - одно из приоритетных направлений деятельности Дома культуры х. Пчеловодный. За текущий год было проведено  **29**  мероприятий, направленных на гражданско - патриотическое воспитание. Формы этих мероприятий были разнообразны:

- Патриотический час «Память не уходит в отставку»

- Литературно-музыкальный салон «Русская земля – Отечество героев»

- Тематический вечер «О подвиге, о доблести, о чести»

- Вечер встреча с тружениками тыла «Людская боль – незаживающая рана»

- Праздничный концерт «Ты тоже родился в России»

- Акция «Гордо реет флаг державный»

- Познавательный час «Едино государство, когда един народ»

- Портал информационный «Листая страницы Конституции»

- Урок мужества «У войны не детское лицо»

Продолжает свою работу патриотический клуб «Поколение», где ведется сбор материалов по истории хутора. Организуются встречи со старожилами. Ко дню освобождения нашего района и Дню Победы была разнообразна и обширна программа.

- Праздничный концерт «День Победы – день Великий!» ,

- вечера-встречи «Годы великих испытаний» и «Подвигом славны твои земляки». В их проведении активное участие принимает молодежь и школьники.

- урок – памяти «Беслан. Терроризм и его жертвы», к дню солидарности в борьбе с терроризмом;

В рамках празднования 81 годовщины Ростовской области, совместно с библиотекой был проведен цикл мероприятий:

- урок краеведения " Познай свои истоки", где ребят знакомили с историей донского края, с традициями и обычаями донских казаков, с символикой войска донского.

- час истории «Ростов – город воинской славы»;

- Музыкальная гостиная «Край нашей надежды и счастья»;

- литературная прогулка «Ростов – мой солнечный причал!»;

- викторина «И с гордостью скажу родному краю: люблю и знаю, знаю и люблю»;

Ко Дню России была подготовлена и проведена виртуальная экскурсия «Ты тоже родился в России». Дети рассказывали стихи о Родине, делились своим мнением о жизни в нашей стране, своими планами на будущее.

В день памяти и скорби 22 июня состоялся час памяти «Без срока давности ».

- слайд- беседа «В Россию верили и в честь» ко Дню воинской славы;

- Познавательный час «Едино государство, когда един народ», ко Дню народного единства;

К 100 – летию ВЛКСМ проведен цикл мероприятий:

- Вечер-встреча поколений «Юность комсомольская моя»;

- Круглый стол «История ВЛКСМ – мнение современной молодежи»;

- Час истории «Твои герои, комсомол»;

- Тематический урок «Славные традиции - нашему поколению».

**СДК п. Российский:**

В течение года в направлении патриотического воспитания велась активная работа с разными слоями населения, а особенное внимание уделялось детям, подросткам и молодежи. На базе дома культуры походили разноплановые мероприятия такие как:

- час познания «Восхождение к истокам»;

- исторический час «По страницам блокадного Ленинграда»;

- видео-обзор «Город нашей славы»;

- урок мужества «У каждого времени свои герои»;

- духовно-нравственный час «Потомкам в назидание»;

- вечер-реквием «Это нужно живым»;

12 июня по сложившейся традиции поселок Российский отметил день России и день своего рождения праздничным концертом «Я люблю тебя Россия!», в котором приняли участие коллективы самодеятельного народного творчества поселка Российский и его гости. Праздник прошел в доброй и теплой дружеской атмосфере.

- митинг « Набат войны нам вновь стучит в сердца»;

- информ-релиз «Три символа страны»;

- патриотический час «Кто не знает своего прошлого, у того нет будущего»

- экспресс-обзор «В единстве наша сила»;

**СДК п. Водопадный:**

Отчетный 2018 год насыщен памятными датами, в преддверии которых в СДК п. Водопадный организованы и проведены разнообразные мероприятия патриотической тематики. Вот основные из них:

- урок мужества «Незатихающая боль Блокады» (к 75-летию прорыва блокады Ленинграда);

- патриотический час «Ты в памяти и в сердце, Сталинград!» (к 75-летию со дня разгрома советскими войсками немецко–фашистских войск в Сталинградской битве);

- историко-патриотический урок «Войны священные страницы навеки в памяти людской» (75 лет разгрома советскими войсками немецко-фашистских войск в Курской битве);

В СДК проведены мероприятия, посвященные 75-й годовщине освобождения г. Аксая и Аксайского района от фашистских захватчиков:

- литературно-музыкальная композиция «Вехи памяти и славы (Земляки – Герои Великой Отечественной войны)»;

- Краеведческий вечер славы и признания «Чтоб жили в памяти герои-земляки»;

- праздничный концерт «Всем, кто жизни не жалея, бережет Россию-Мать!» (День защитника Отечества);

- патриотический час «Гроза немецких асов» ( к 100-летию со дня рождения Дважды Героя Советского Союза Н.Д. Гулаева);

Уже стало традицией 15 февраля отдавать дань памяти всем, кто причастен к героической и трагической афганской войне. В СДК прошел

- слайд-час «Помни нас, Россия!» (День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества);

Одними из самых главных мероприятий в патриотическом воспитании были и остаются акции, декады, посвященные Дню Победы в Великой Отечественной войне и, конечно же, сам День Победы. В СДК п. Водопадный организован цикл мероприятий:

- встреча с ветеранами «Их имена война рифмовала»;

- патриотическая акция «Георгиевская ленточка»;

- исторические хроники «Память о великой Победе»;

- конкурс рисунков «Благодарим за небо с синевою»;

- видеоальманах «Судьбы военной поры (наши земляки – герои Великой Отечественной)»;

- концерт «День Победы – день великий!».

В День России 12 июня в СДК проведена - концертная программа «Земля, что нас с тобой взрастила,- родная Матушка-Россия!».

Символы государства – это история страны и ее сегодняшний день. Они выражают особенности исторического пути страны, ее отличительные черты в ряду других стран. История символов государства должна быть известна каждому гражданину страны.

В СДК проведены:

- познавательный час «Гордо реет стяг державный!»;

- информационно-познавательная программа «Символ России на фоне истории».

Праздник «День народного Единства» в России становится все более популярным. Ведь гордость за свою Родину, за ее прошлое и настоящее, вера в ее счастливое будущее – это то, что неизменно объединяет людей и делает их единым народом. Для народа всегда очень важно не забывать о единстве нации. День народного Единства для всех нас - это праздник свободы, гражданского мира и доброго согласия всех людей на основе закона и справедливости. Много зрителей собрала

- концертная программа «В дружбе народов единство России».

Не менее значимые мероприятия патриотической направленности, проведенные в СДК п. Водопадный в 2018 году:

- вечер семейных реликвий «Счастлив тот, кто счастлив дома»;

- устный журнал «В этом крае я живу, этот край я славлю»;

- урок-музей «Великий казак Войска Донского» (к 265-летию со дня рождения М.И. Платова);

- литературно-музыкальный час «Пограничное братство – наше главное богатство»

- час истории «Крымский полуостров – российская земля», посвященный 4-й годовщине присоединения Крыма к России;

- военно-исторический час «Прошлое не забыть! Музею в Самбеке быть!».

Стало доброй традицией проведение Дней поселка. Земляки с удовольствием приняли участие в мероприятиях:

- день поселка «Поселок празднует рождение, он достоин восхищения!»;

-историко-краеведческий час «Есть поселок в просторах России, Водопадным его зовут»;

- концертная программа «Родимый сердцу уголок».

Большую роль в воспитании патриотизма и гражданственности играет самодеятельное народное творчество: в каждом коллективе МБУК БСП «Реконструкторский СДК» имеется репертуар на данную тему.

Патриотизм обретает полную силу в том обществе, где отношение к его пониманию и восприятию одинаково для всех граждан, независимо от занимаемого в нем места. Каждый должен соотносить свои действия с пользой родной земле. И наша главная задача воспитать такого патриота, который жил бы не сегодняшним днем, а будущим своих детей, внуков, правнуков.

***9. Профилактика асоциальных явлений в обществе и формирование здорового образа жизни.***

Задача ,дать предостерегающую информацию и уберечь от беды молодое поколение, ложится на плечи семьи, школы, учреждений культуры. Не страх наказания способен удержать молодёжь от влияния пагубных привычек, а терпеливое и убедительное объяснение последствий злоупотребления для собственного здоровья.

Трудно переоценить роль культуры в воспитании граждан, в

формировании высоконравственной личности, способной не только не

поддаться возможности совершать противоправные поступки, но и активно

противостоять распространению асоциальных явлений в обществе. Специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проводят систематическую работу по профилактике правонарушений.

Молодёжь – это та макросоциальная среда, с которой связано ближайшее будущее страны. Реальной угрозой для подростков и молодёжи являются наркотики, алкоголь, курение, распространение ВИЧ и половых инфекций, которые из проблем медицинских переросли  в социальные.

Необходимость проведения мероприятий по профилактике асоциальных явлений в обществе и формирование здорового образа жизни обусловлена тем, что ежегодно в стране увеличивается число молодых людей, страдающих различными видами зависимостей.

За 2018 год в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» по профилактике асоциальных явлений в обществе и формирование здорового образа жизни проведено 102 мероприятия, присутствовало 15970 человек.

Наиболее значимыми мероприятиями по профилактике в **СДК**

**п. Реконструктор** в данном направлении стали: перекресток мнений. Встреча с участковым инспектором «Пьянству – нет. Пьянству – бой.»

- «Курить не модно, дыши свободно» (посвященная Международному Дню борьбы с табакокурением),

- «Соблазн велик, но жизнь дороже» (Акция посвященная всемирному дню умерших от СПИДа),

- аукцион мнений «Личность и Алкоголь»;

- спортивно – развлекательная программа «Антинарко» Богатырская смена»;

- информ – релиз «Имя беды наркомания»; и др.

От 25 июля 2002 года вышел Федеральный закон № 114 – ФЗ

«О противодействии экстремистской деятельности». Руководствуясь этим законом специалистами муниципального бюджетного учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» проведены следующие мероприятия:

- акция «Мы – за культуру мира, против терроризма»;

- перекресток мнений «Заблудившаяся молодежь»; и др.

По профилактике суицидного поведения несовершеннолетних в СДК п. Реконструктор проведены следующие мероприятия:

- информационная дорожка «Наш – выбор жизнь»;

- компетентное мнение «Суицид – геройство или слабость»

по профилактике социального сиротства, безнадзорности, беспризорности и правонарушений провели интерактивную дискуссию «Ответственность и безопасность» и др.

**СДК х. Большой Лог:**

Одной из главных проблем ,по прежнему, остается проблема здорового образа жизни. Поддерживая интерес подростков и молодёжи в стремлении к здоровому образу жизни, специалисты Дома культуры х. Большой Лог выполняют одну из важных задач: организацию досуга, формирование характера и гармоничного развития подрастающего поколения.

Привлекая к ЗОЖ и поддерживая спортивный дух прошли спортивно-развлекательные программы:

«Веселый мяч»,

«Спортивная солянка».

Так же немало мероприятий проведено по профилактике асоциальных явлений среди детей, подростков и молодёжи. Это мероприятия направлены на профилактику наркомании, табакокурения, алкоголизма.

«Драйв от вредных привычек» (всемирному дню без табака) - акция;

«Вредные привычки и как с ними бороться» - диспут;

В ходе мероприятия уточнили понятия «полезные» и «вредные» привычки, что мы относим к дурным привычкам и как бороться с ними легче. Разобрали вопросы и проблемы связанные с алкоголем. Методом мозгового штурма вместе попытались выяснить, связаны ли между собою такие понятия как мудрость и здоровье.

«Пять слагаемых здоровья» - фотостенд;

«Нет курению»-конкурс рисунков;

«Здоровое поколение – богатство России» - спортивная программа;

« Не отними у себя завтра» - интеллектуальный разговор;

Довели информацию о «наркотических средствах», рассказали о трудности отказа от табачной зависимости. Познакомили с фактами сложности прекращения вредных привычек. Просмотрели видеоролик о вредных привычках.

« На пороге взрослой жизни» - познавательная программа;

«Здоровый – значит успешный» (день борьбы с наркоманией - тематическая дискотека;

«Красная ленточка это…» ( к дню борьбы со СПИДом)-акция;

«Ударим юмором по вредным привычкам - нравственный диалог;

«Ключ в долину смерти» - познавательно игровая программа.

**СДК х. Пчеловодный:**

С целью привлечения внимания общественности к проблемам наркомании, табакокурения и алкоголизма среди детей и молодежи, формирования позитивной установки на здоровый образ жизни, в СДК х. Пчеловодный совместно с библиотекой проводился ряд мероприятий:

- Дискуссия «Как бороться с зависимостью»;

- Познавательный урок «Сигарета – это яд, он опасен для ребят»;

- Беседа «Войди в мир прекрасного»;

- Час откровенного разговора «Счастливых наркоманов не бывает»;

- формула успеха «Что такое «хорошо» и что такое «плохо»;

- Беседа – размышление «Воля против алкоголя»;

31 мая Ко Всемирному Дню без табака состоялась акция «Хочешь жить – бросай курить». Молодежи и подросткам показан тематический видеоролик о вреде табака, распространены памятки и буклеты о вреде курения, завершилось мероприятия спортивными состязаниями.

- Урок здоровья «Смертельно опасная забава», посвященный Дню борьбы с наркоманией.

Профилактическая работа проводилась так же и с родителями: «Зависимость – пути преодоления»;

- беседа-диалог «Сигнал опасности»

- час размышлений «Как избежать конфликты»;

- круглый стол «Семейные праздники и семейные традиции».

Данные мероприятия наряду с профилактикой асоциальных явлений пропагандируют толерантность, нравственность и духовность в молодежной и детской среде.

**СДК п. Российский:**

В заботе о здоровом образе жизни и здоровом поколении в СДК п. Российский были проведены такие мероприятия как:

- час любопытных фактов «Подросток. Стиль жизни – здоровье»

С детьми и подростками проведена беседа о правильном образе жизни и проведен конкурс рисунков «Здоровой жизни-альтернативы нет!». Также проведена акция «Быть здоровым это стильно», в которой приняли участие все участники коллективов сельского дома культуры.

- урок здоров я «Вино любишь-сам себя губишь!»;

- интеллектуальный аукцион «Трезвый взгляд на дурман»;

- диалоговая площадка «Трезвая Россия - сильное государство!»;

- шоу-урок «Не отнимай у себя завтра»;

- час откровенного разговора «В капкане белой смерти»;

- молодежная акция «Новое поколение!»;

- семейная игра «Семь я!».

В целях безопасности жизнедеятельности с жителями поселка ведется разъяснительная работа, особенно с детьми и подростками, были проведены такие мероприятия как:

- информационный час «Не трогай бесхозный предмет»

- видео-лекторий «Терроризм – чума 21 века!»

**СДК п. Водопадный:**

В СДК п. Водопадный по этой теме были проведены следующие мероприятия:

- папка материалов периодической печати «Не повторяй чужих ошибок!»;

- медиапрезентация «По дороге к доброму здоровью»;

- час полезных советов «Будь здоров без докторов»;

- информационно-профилактическая встреча с участковым инспектором и медработником «Внимание – опасность!»;

- участие в районном фестивале «Скажем наркотикам твердое «нет!»;

- слайд-час о вреде курения «Пьянство и курение – верный путь к старению»;

- профилактическая беседа «Не прикасайся к безумию!»;

- час откровенного разговора «Опасная черта»;

- спортивная эстафета «Я здоровье берегу. Сам себе я помогу»;

- цикл спортивно-игровых программ «Стиль жизни – спорт, оптимизм, здоровье»;

- познавательный час «В гостях у этикета»;

- беседа-диалог «Каждый рассвет – он единственный»;

- час правовой информации «На пороге взрослой жизни»;

- перекресток мнений «Да – здоровью, да – мечте! Нет – наркотикам, беде»;

- этическая беседа-диспут «К душе своей найди дорогу»;

- клубный десант против вредных привычек «Ты молод, значит, в эту жизнь влюблен»;

- проблемный час «Суицид - путевка в ад»;

- дискочас «Я отвечаю за свои поступки»;

- мозговая атака (интерактивная игра) «Дорога к моему «Я»

- дисковечер NON-STOP, посвященный Дню профилактики СПИДа «Противостояние».

Каждый год коллективы самодеятельного народного творчества

МБУК БСП «Реконструкторский СДК» принимают участие в районном фестивале «Скажи наркотикам твердое: нет!».

Все мероприятия, направлены на формирование у жителей нашего поселения позитивного отношения к своему здоровью как важнейшей социальной ценности, высоконравственного типа мышления и социального поведения.

***10. Профилактика безнадзорности, правонарушений и преступности.***

Много внимания уделяется работе с трудными детьми и подростками. Эта работа в муниципальном бюджетном учреждении культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» носит комплексный характер, поскольку сама трудновоспитуемость - это сложное образование и ее нельзя преодолеть разрозненными усилиями. Учреждения культуры Большелогского сельского поселения вносят свой вклад в профилактику безнадзорности и правонарушений. В целях повышения эффективности профилактики наркомании, алкоголизма и правонарушений среди учащихся, ежегодно проводится акция «Мы выбираем жизнь!». Ведется индивидуальная работа с несовершеннолетними (беседы, привлечение к участию в мероприятиях, выявление одаренных и талантливых детей).

На протяжении всего 2018 года в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проводилась индивидуальная и групповая работа по профилактике безнадзорности, беспризорности и правонарушений среди несовершеннолетних. Всего проведено 53 мероприятия, на которых присутствовало 3904.

**В СДК п. Реконструктор** запоминающимися стали мероприятия:

- подиум мнений «Опасные игры»

- разговор по душам, встреча с психологом «Болезнь или преступление?»,

- круглый стол с участием участкового инспектора «От шалости к правонарушениям»

- тренинговые занятия «Человек, продли свой век»,

- качели познаний «От нее умирают, ведь тень ее страшна», и др.

**СДК х. Большой Лог:**

В целях профилактики безнадзорности, правонарушений и преступлений

среди несовершеннолетних, направленной на снижение подростковой преступности среди несовершеннолетних и молодежи в 2018 году в Доме культуры х. Большой Лог провели следующие мероприятия  направленные на вовлечение каждого в интересную, увлекательную, познавательную, спортивную жизнь.

**Беседа «Правонарушение, преступление и подросток».**

Актуальна данная тема тем, что не каждый подросток, осознает о совершаемых им противоправных деяниях, которые ведут к тяжелым и почти не исправимым последствиям. Поэтому присутствующим рассказали о 4-х видах юридической ответственности и какие наказания влекут за нарушения. Узнали за какие правонарушения их могут доставить в милицию, и какие права они при этом могут иметь (также чем отличается очевидец от свидетеля).

-диспут на тему профилактики суицида «Цели и смысл жизни»;

-актуальный разговор «Я , моё имя, моя семья»;

-встреча с трудными семьями « Поговорим откровенно»;

-вечер вопросов и ответов «Есть желание – будет результат»;

-беседа презентация «Суицид- геройство или слабость»;

-спортивная программа «Самые‐самые или «Даешь рекорд!»;

-круглый стол «В какие бить колокола?» (о сектах)

**СДК х. Пчеловодный:**

- Час общения «Подросток и смысл жизни. Еще одна попытка»;

- Беседа – совет «Жизнь стоит того, чтобы жить»;

- Урок – предостережение «Соблазн великий и ужасный»;

- Круглый стол «Сам себе друг или враг»;

- Час доверия «У черты, за которой мрак»;

игровые и познавательные программы: «О доброте», «Воля и трудолюбие», «Вежливость красит человека», «В зеркале нравственности», «Словарь добрых дел»

- встречи с участковым инспектором «Опасный путь преступной жизни», «Подросток и закон»;

Продолжают свою работу клубы по интересам: игровой «Домовенок», экологический «Экоша».

В СДК х. Пчеловодный ведется картотека трудных подростков «Тревожный возраст», с которыми проводится систематическая работа по профилактике правонарушений.

- Акция «Убедись, что здоров!» ;

- Час информации «Наркотики. Страх. Смерть»;

- Ролевая игра «Перевернутый мир»;

- Урок духовности «Молодежи: о духовном и вечном»;

- Спортивное состязание «А вам слабо?»;

Для социально незащищенных категорий населения, в том числе детей и подростков, проведены мероприятия , посвященные Новогодним праздникам: «Матушка - метелица», «Свет Рождественской звезды» ; Дню защитника Отечества: конкурсно-игровая программа «Армейская смекалка »; Международному женскому дню и Дню матери: праздничный вечер «Мамино сердце»; детский утренник «Мама – жизни моей начало».

В СДК систематически ведется работа по профилактике экстремистских проявлений, по формированию толерантности и межэтнической культуры в детской и молодежной среде. Воспитание толерантности и профилактика экстремистских настроений реализуется через мероприятия по духовно-нравственному, гражданско-правовому, эстетическому воспитанию, распространению историко-краеведческих знаний. За 2018 год в данном направлении были проведены следующие мероприятия: - дискуссии: «Национальность без границ» ; час истории: « Уроки истории России – путь к толерантности»; правовой урок: «Закон против терроризма» ; конкурс рисунков и плакатов «Терроризм – угроза обществу», «Мы дети одной планеты» и другие мероприятия.

**СДК п. Российский:**

**-** встреча с психологом «Здоров будешь – все добудешь»

- час откровенного разговора «В капкане белой смерти»

- круглый стол «На краю пропасти»

- экспресс-встреча с участковым инспектором «Не оступись»

**СДК п. Водопадный:**

- информационно-профилактическая встреча с участковым инспектором и медработником «Внимание – опасность!»;

- участие в районном фестивале «Скажем наркотикам твердое «нет!»;

- слайд-час о вреде курения «Пьянство и курение – верный путь к старению»;

- профилактическая беседа «Не прикасайся к безумию!»;

- час откровенного разговора «Опасная черта»;

Во всех мероприятиях специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» попытались отразить противодействие возможным фактам проявления экстремизма, укрепление доверия населения к работе органов местной власти, администрации Большелогского сельского поселения, формирование толерантной среды на основе ценностей многонационального российского общества, общероссийской гражданской идентичности и культурного самосознания, принципов соблюдения прав и свобод человека.

***11. Организация работы с детьми.***

Свободное время ребенка является одним из важных средств формирования его личности. Оно непосредственно влияет и на его обучающие способности, то есть хорошо учиться, производственно-трудовую сферу деятельности, умение работать, ибо в условиях свободного времени наиболее благоприятно происходят рекреационно-восстановительные процессы, снимающие интенсивные физические и психические нагрузки. Использование свободного времени детьми является своеобразным индикатором его культуры, круга духовных потребностей подрастающего поколения.

Являясь частью свободного времени, досуг привлекает детей его нерегламентированностью и добровольностью выбора его различных форм, демократичностью, эмоциональной окрашенностью, возможностью сочетать в себе физическую и интеллектуальную деятельность, творческую и созерцательную, производственную и игровую. Практика детского досуга показывает, что наиболее привлекательными формами для детей являются музыка, танцы, игры, викторины, ток-шоу, КВН, однако, не всегда культурно -досуговые учреждения строят свою работу, исходя из интересов детей. Надо не только знать сегодняшние культурные запросы подрастающего поколения, предвидеть их изменение, но и уметь быстро реагировать на них, суметь предложить новые формы и виды досуговых занятий.

Всего в 2018 году для детей и подростков в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проведено 339 мероприятий на которых присутствовало 28339 человек.

Для детей и подростков в дни зимних школьных каникул в СДК

п. Реконструктор проведены конкурсные и игровые программы: морозный переполох «Зимние забавы для большой оравы», театральное представление «Символ года приглашает», игровой затейник «Фейерверк идей под Новый год», квест – игра «Новогодний ларец сюрпризов» и др*.*

Основными видами деятельности культурно -досуговых учреждений для детей являются:

**- *познавательная деятельность* –** направлена на развитие познавательных интересов, знаний и умений, формирование умственных способностей и прочее. Это различные викторины, познавательные программы с элементами познавательной деятельности:

**СДК п. Реконструктор:** подиум мнений «Наша матушка Земля», лестница знаний «Толерантность – дорога к будущему», викторина – конкурс «Все вместе шагаем и вместе поем, на нашей планете мы дружно живем», литературная гостиная «Как пламень, русский ум опасен…», пирамида знаний «Первоучитель добра, вероучитель народа», эко – викторина «Рекам и людям – чистую воду», информ – релиз «Жители Дона – носители славных традиций народных», и др.

**СДК х. Большой Лог:** викторины «Наши следы в природе», «Страна устремленная в будущее» ; познавательные программы «Россия – всё, чем я живу», « Книга рекордов России»; турниры знатоков «Подросток и закон», «В стране дорожных знаков», час познаний «Путешествие в кладовую природы», игра путешествие «Сказки всем на удивление», медиа час «Три символа на фоне истории», час легенды «Секрет волшебных слов».

**СДК х. Пчеловодный:**

- Викторина «Веселый календарь»,

- Познавательный час «В стране Вообразилии»,

- «А у сказки тихий голосок»,

-«Книжный праздник»,

-«Большие дела маленьких рук»,

- «Что? Где? Когда?»,

- «Юные почемучки»;

**СДК п. Российский:**

- познавательная программа «Радуга профессий»,

- познавательная игра «Поездка в зеленый город»,

- краеведческая галерея «Любовью к Родине дыша»,

- экологический джаз «Живая планета».

**СДК п. Водопадный**

- познавательная программа «Великолепная десятка и вратарь!», посвященная Чемпионату мира по футболу. Дети больше узнали о футболе, об игроках сборной России, обсудили матчи российской команды с командами других стран. На детской площадке провели матч по мини-футболу;

- эко-викторина «Природа – мать всему живому»;

- урок безопасности «Не дразните огонек»;

- познавательная программа «Слово русское, богатое, мощное» (к 1155-летию со времени возникновения славянской письменности);

- праздник «Эколята-дошколята»;

- беседа-информация о популярных профессиях «Мы этой земли продолжение»;

- экологическая мозаика «Природа – наш дом»;

- познавательное занятие по безопасности дорожного движения «Зеленый нам дорогу открывает»;

- познавательный слайд-час «Русские богатыри в народном творчестве»;

- познавательный час «В гостях у Этикета».

- информобозрение «Я и мои права» (к 25-летию Российской Конституции).

**- *ценностно-ориентационная деятельность*** - представляет процесс формирования отношений обучающихся к миру, формирование их убеждений, взглядов, усвоение нравственных и других норм жизни людей – всего того, что называют ценностями. Это цикл мероприятий гражданско-патриотической направленности:

**СДК п. Реконструктор:**

- «Морское братство» - квест – игра;

- «ВДВ: На службе у народа» - галерея познаний, к дню ВДВ

- «Дети капитана Гранта» - игра путешествие, к дню моряка;

- «Я в мире… Мир во мне… Толерантность – путь к миру» - блиц – опыт;

- «Они знают цену своей жизни: Ветераны XX века – наши земляки» - фронтовой блокнот ;

- «В борьбе за честь и благородство» - турнир рыцарей и др;

**СДК х. Большой Лог:** вечер краеведения «Родная степь … Большелогские просторы», беседа хроника «Многое забудется, такое – никогда», историческое колесо «Государственность России: идеи, люди, символы», ретро беседа « Героические подвиги наших земляков».

**СДК х. Пчеловодный:**

- Исторический экскурс «Наши улицы – наши герои»,

- Литературный салон «Я читаю книги о войне»,

- урок мужества «Подвиг отцов – сыновьям в наследство»,

- Час краеведения «Уголок России – отчий дом»,

- Слайд-беседа «Там каждый был героем»;

**СДК п. Российский:**

- игра-викторина «Звездные дали»,

- этическая беседа «Слово творящее мир»,

- беседа-игра «Венец всех ценностей семья»,

- час познаний «Восхождение к истокам»,

- патриотический час «Кто не знает своего прошлого, у того нет будущего».

**СДК п. Водопадный:**

- урок мужества « Незатихающая боль блокады», посвященный 75-летию прорыва блокады Ленинграда. Дети узнали о подвигах воинов освобождавших Ленинград, о жизни людей, попавших в кольцо блокады. На мероприятии присутствовала ребенок блокады, жительница п.Водопадый Тамара Михайловна Околелова, которая поделилась своими воспоминаниями;

- патриотический час «Ты памяти и в сердце, Сталинград». Из беседы ведущего дети узнали о переломном моменте в истории Великой Отечественной войны – Сталинградской битве.

- информационно-познавательная программа «Символ России на фоне истории», посвященная Дню российского флага. Присутствующим был показан видеоролик о российском флаге. Ведущий рассказал об истории флага РФ. Затем была проведена викторина «Символы России», а закончилось мероприятие рисунком на асфальте «Белый, синий, красный»;

- слайд-шоу «В путешествие по родной земле отправляясь…»;

- устный журнал «Где гремели сраженья когда-то, там сейчас величавый гранит»;

- познавательно-развлекательная программа «Мы – россияне!», посвященная Дню России;

- историко-краеведческий час «Есть поселок в просторах России, Водопадным его зовут»;

- историческая панорама «Ах, русское солнце на казачьих стременах!», посвященная 265-летию со дня рождения атамана М.И. Платова;

- выставка детских рисунков и поделок «По какой бы ты ни шел тропе, мамина любовь над нею светит» навстречу Всероссийскому Дню матери;

- урок краеведения «Мне по сердцу маленькая родина, мне по сердцу мой любимый край».

**- *коммуникативная деятельность*** – направлена на создание среды общения, развития навыков общения, воспитания культуры общения. Это конкурсные мероприятия с игровыми моментами, соревнованиями команд:

**СДК п. Реконструктор:**

**-** «Бал Валентинок» - конкурсно – игровая программа;

- «Моя мама - фея» - территория игры;

- «Игро - мамамания» - игровая программа;

- «Фантазеры 2018» - игра фантазия;

- «Пристань под названием Детство» - игровой десант;

- «Тушим искру до пожара» - игровая программа;

- «Правила движения достойны уважения» - игра подвижная;

- «Тема для сюжета – здоровое лето» - игровой батл

- «Первый среди первых» - спортивно – игровая программа и др.

**СДК х. Большой Лог:**

**-**игровая программа «Будем знакомы»;

-интерактивные игры (игры на взаимодействие);

-на крупных детских мероприятиях проводятся пятиминутки в виде игр «Что в имени тебе моем…» (Ребята выбирают себе имя человека, который внес немалый вклад в историю человечества. Объясняют свой выбор.);

-игровая программа «Светлый вечер, добрый вечер»;

-час этикета «Город вежливых ребят»;

-час общения «Пассажиры зелёной карусели».

-урок нравственности «Пусть добрее мир наш будет».

**СДК х. Пчеловодный:**

-Игротека «Русские забавы»,

- Народный разгуляй «Собирайся народ, Масленица идет»,

- Конкурс «Супер бабушка и супер дедушка»,

- Ярмарка «Осенний переполох»,

- Музыкальный батл «Песенный круиз»,

- Развлекательная программа «Дочки-матери»,

- День зимних затей «Тарарам в Дедморозовске»;

**СДК п. Российский:**

- конкурс детского творчества «Мастерская бумажных дел»,

- конкурсная программа «Вперед мальчишки»,

- конкурсная программа «Что? Где? Когда?»,

- спортивные соревнования «Веселая спартакиада».

**СДК п. Водопадный:**

- правовая игра «Путешествие в страну Фемиды»;

- командные соревнования «На старт, внимание, марш!»;

- литературно-поэтический марафон «Там, на неведомых дорожках», посвященный Пушкинскому дню в России;

- медиа-презентация «По дороге к доброму здоровью»;

- правовой урок «Ваши права – ваши обязанности»;

- экологическая игра-путешествие «Братья наши меньшие»;

- турнир знатоков природы «Будьте природе другом»;

- конкурс рисунков юных астрономов «Летим в космос»;

- спортивно-игровая эстафета «Я здоровье берегу, сам себе я помогу»;

- цикл спортивно-игровых программ «Стиль жизни – спорт, оптимизм, здоровье!»;

- мозговая атака (интерактивная игра) «Дорога к моему «Я»;

- игра-викторина «Сказки госпожи Метелицы»;

-***культурно - досуговая деятельность*** – означает содержательный, развивающий отдых, свободное общение – это различные концертные программы, детские конкурсы, развлекательные мероприятия в каникулярный период:

**СДК п. Реконструктор:**

- «Фейерверк идей под Новый год» - игровой затейник;

- «Елка – чудесница и волшебные конфеты» - новогоднее конфетти;

- «В кругу друзей» - игротека;

- «Мир театра» - интерактивное путешествие;

- «От клинка до могучих ракет» - игра – фантазия;

- «Эрудит - лото» - интеллектуальная игра;

- «Предвыборные дебаты» - игра – представление;

- «Мир пернатых и зверей ждет поддержки от друзей» - эко трибуна;

- «На Ивана на Купалу, солнце весело играло» - игровой штурм; и др.

Так же дети п. Реконструктор с большим удовольствием посещаю игровой клуб «Непоседы» под руководством Ирины Пищенко.

**СДК х. Большой Лог:**

праздник осени «Осень – рыжая подружка»;

-игровая программа «Потеха делу не помеха»;

Команда девочек «Звездочки» и команда мальчиков «Тигры» участвовали в

самых различных играх: «Загадочном ассорти», в «Сказочных объяснялках», где

надо было узнать сказочного героя по трём подсказкам, в викторине – презентации «Самый, самая, самое».

Ребята узнали, что такое шарада и расшифровывали слова-шарады. В туре

«аудивопрос» определяли по звучанию, кто из мультяшных героев исполняет

песню или произносит фразу.

-игровая программа «Зимние забавы для большой оравы»;

-новогоднее представление «Проказы Бабы Яги!»;

-викторина «Пеппи, Карлсон и другие…»;

-игровая программа «Шоколадная страна»;

-музыкальная викторина «Песенное путешествие»;

-музыкальный конкурс «Семь веселых нот»;

-поединок фантазеров «Ритмы и фантазии»;

- мультпарад "Волшебный мир зимних историй";

-развлекательное шоу «Детства звонкий голосок»;

-праздничная программа « Подари улыбку детям»;

-конкурсно -развлекательная программа «Помнить все должны о том, что нельзя шутить с огнем!»

Дети познакомились с добрыми и злыми делами огня. Узнали, почему в

древности люди поклонялись огню как божеству и как использовали огонь. Где

сегодня работает огонь и как он помогает людям? Когда и при каких

обстоятельствах огонь становится опасным для нас. Ответили на вопросы: «Огонь наш друг или враг? Как нужно вести себя при появлении дыма и пламени?». Показав силу, скорость и ловкость, ребята отгадывали загадки.

**СДК х. Пчеловодный:**

- Музыкальное путешествие «Весенние аккорды»,

- Диско-программа «Музыка вокруг нас»,

- Игра – викторина «Спасаем Василису Прекрасную»,

- Развлекательная программа «У нас есть пуговки, кармашки, а мы сами вверх тормашки»,

- праздник белой ромашки «Ромашка сказочный цветок, люблю я каждый лепесток»;

- поляна веселых затей «Настроение на УРА!» ,

- праздник осени «У рыженькой красавице в гостях»,

- конкурс «Мама, мамочка, мамуля»

**СДК п. Российский:**

- день путешественника «Мы Робинзоны»,

- игротека «Эко-будни страны»,

- игровая программа «Веселый урок здоровья»,

- танцевально-игровая программа «Воробьиные потехи»,

- сказочный марафон «В некотором царстве…»,

- интеллектуальная программа «Почемучкина поляна»,

- тематическая игровая программа «Ключи от лета».

**СДК п. Водопадный:**

- конкурс рисунков и поделок «Масленица - любушка, пришел твой час, голубушка»;

- конкурсно-игровая программа «Пусть всегда будет Солнце!», посвященная Международному дню защиты детей. Перед началом мероприятия заведующий СДК Л.Н. Бережная вручила благодарственные письма Главы администрации Большелогского сельского поселения участникам вокального ансамбля «Калинка» и ансамбля народных инструментов «Балалаечка». Заведующий библиотекой С.Н. Марченко провела викторину «Счастливый случай», отметила призами активных читателей и участников конкурсов. Затем на площадке СДК А.С. Андрияшиной была проведена игровая программа. Победители и участники получили мороженое.

- цикл спортивно-развлекательных программ «Сильные, смелые, ловкие, умелые!» в период летних школьных каникул (июнь-август);

- мастер-класс маленьких цветоводов-любителей «Цветущий дворик»;

- шуточное представление, посвященное началу учебного года «В школьном царстве-государстве»;

- детская дискотека «Вечеринка от Снежинки»;

- конкурсно-игровая программа «Километр серпантина, два вагона конфетти»;

- цикл выставок детского творчества (в период школьных каникул) «Весенние фантазии», «Краски лета», «Веселый карандаш»;

- конкурсно-игровая программа «По секрету всему свету» заставила ребят веселиться от души. Вначале была игра-разминка «Может – нет, а может – да». Следом конкурс «Музыкальное казино», где ребята угадывали мелодию. В ходе мероприятия дети вспомнили известные сказки, басни, загадки, узнавали сказочных героев. Следующий конкурс «Команда» показал, какие ребята ловкие и дружные. Победители получили сладкие призы;

- развлекательная программа «Все мы родом из детства». Программа проходила в виде путешествия в страну Детства. Ведущий программы – Петрушка – провел несколько игр: «Билетики», «Шуточная викторина», «Настоящий друг», «Мыльные пузыри», «Передай мяч», «Рыбалка». В завершении программы все участники пели детские песни «Вместе весело шагать», «От улыбки», «Голубой вагон».

Специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» стараются проводить мероприятия, которые способствуют формированию у детей убеждений, взглядов, усвоению нравственных и других норм жизни людей – всего того, что называют ценностями. Это, прежде всего мероприятия для семей, имеющих детей, мероприятия гражданско-патриотической направленности. Дети особенно любят конкурсные мероприятия с игровыми моментами, соревнованиями команд, которые обеспечивают содержательный, развивающий отдых, свободное общение.

Учреждением культуры Большелогского сельского поселения используются разнообразные виды деятельности, создается особая микросреда, основанная на свободе выбора досуговой и познавательной деятельности. В свободной, эмоционально насыщенной атмосфере наиболее ярко раскрывается индивидуальность каждого ребенка, происходит обмен опытом, вырабатывается собственная жизненная позиция, формируются общественные интересы и качества, художественный и эстетические вкусы.

Дети Большелогского поселения участвуют практически во всех мероприятиях, проведенных в 2018 году.

***12. Организация работы с молодежью.***

Одной из актуальных проблем деятельности культурно - досуговых

учреждений является организация досуга молодежи.

Работники культуры стараются уделить больше внимания работе с этой категорией

населения. Практика молодежного досуга показывает, что наиболее

привлекательными формами полезного отдыха для молодежи являются поиски нравственных идеалов, выработка правильных норм поведения в обществе и в быту,

приобретение будущей профессии и обретение занятий по душе - такие

проблемы молодежи пытаются помочь решить специалисты МБУК БСП «Реконструкторский СДК» . Организуя их досуг, работники

дома культуры стараются оказать помощь в реализации их жизненных

планов. Молодые люди активно привлекаются к культурной деятельности и

к занятиям в различных формированиях.

Часто проводятся диспуты, беседы, круглые столы, показы видеофильмов по пропаганде здорового образа жизни, борьбе с наркоманией.

В Большелогском поселении ведется разнообразная работа с молодежью. На территории Большелогского сельского поселения работают молодежные клубы, в творческих коллективах принимает участие молодежь от 14 до 35 лет.

За период 2018 года в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проведено 324 мероприятий для молодежи, которые посетили 35688 человек.

В данной работе можно выделить следующие приоритетные направления:

В СДК п. Реконструктор молодежь участвует в творческих клубах по интересам: вокальный ансамбль «Славяне», хореографический коллектив «Очарование», вокальное трио «Улыбка», клуб авторского художественного чтения «Лирика сердца».

Творческие коллективы принимают активное участие в фестивалях, смотрах, конкурса, таких как: «Скажи наркотикам нет»; «Земля наш общий дом»; День семьи; День Петра и Февронии, и др.

Так же в ДК имеются молодежные клубы по интересам: клуб молодого избирателя «Пигмалион» заседание проводится 1 раз в месяц по отдельному плану, клуб общения «Одноклассники» заседание проводится 1 раз в месяц.

В доме культуры п. Российский для молодежи работают коллективы самодеятельного народного творчества: хореографический коллектив «Стайл», вокально-инструментальный ансамбль «Второй перекресток»; клубы по интересам, заседание которых проводятся по отдельному графику один раз в месяц: экологический клуб «Живая вода», клуб молодого избирателя «Будущее – за нами!», «Клуб – любителей эстрадной музыки», также молодежь посещает военно-патриотический клуб «Память сердца», клуб любителей прически, макияжа и маникюра «Визажист», клуб любителей чтения «В кругу друзей», клуб начинающих пользователей «Модем».

***Военно – патриотическое воспитание:***

**СДК п. Реконструктор:**

- «Пока терроризм жив, каждый из нас под прицелом» - полигон мнений;

- «Державы Российской орлы» - конкурсная программа;

- «От единства народов к единству душ» - информ – дайджест;

- «Солдат удачи» - спорт – тайм;

- «Победами спортивными прославим флаг России» - спортивно – игровой батл

- «Русская матрешка» - молодежная конкурсная программа;

- «Всю душу выплесну в словах» - вернисаж литературный и др.

**СДК х. Большой Лог:**

-час памяти «Имя твое неизвестно, подвиг твой бессмертен»;

-встреча двух поколений «Внукам о Победе, внуки – для Победы!»;

- час размышлений «У державы величавой на гербе орел двуглавый»;

-ретро беседа «Есть такая профессия – защищать Родину»;

-исторические гонки «Флаг державы -символ славы»;

-круглый стол «Народной волей Русь сильна.

**СДК х. Пчеловодный:**

- Час истории «Блокада. И ее герои»,

- Вечер- встреча «Герои давно отгремевшей войны»,

- Конкурсно-развлекательная программа «Русский солдат, сам черт ему не брат»,

- Вечер краеведческий «Познай свои истоки»,

- Беседа – диалог «Ратные страницы Отечества»,

- Урок мужества «Без срока давности»;

**СДК п. Российский:**

- стол обсуждения «Всегда оставаться человеком»,

- час познания «Восхождение к истокам»,

- видео-обзор «Герои былых времен»,

- патриотическая акция «Россия начинается с тебя!»,

- панорама «Свет подвига!»,

- видео-лекторий «О прошлом для будущего»;

- видео-обзор «Город нашей славы боевой»

**СДК п. Водопадный:**

- информационный час «Лидеры эпохи». На данном мероприятии участники познакомились с политической карьерой выдающихся современных политиков: действующего президента РФ В.В. Путина, министра иностранных дел РФ С.В. Лаврова, бывшего представителя России при ООН В.И. Чуркина;

- познавательно-правовой урок «Символы президентской власти». Участники прослушали Гимн РФ и разобрали, в чем его особенность и когда он звучит. Ведущий рассказал о флаге и гербе РФ, скипетре и державе;

- урок мужества «Гордимся славою героев»;

- молодежная дискотека «Инициатива молодых – будущее России»;

- устный журнал «В этом крае я живу, этот край я славлю»;

- встреча с ветеранами «Их имена война рифмовала»;

- урок мужества «Войны священные страницы навеки в памяти людской» (к 75-летию Курской битвы);

- историко-патриотический час «Он сказал: «Поехали!»;

- ретро-урок «Край воинской славы и силы природной». Участники мероприятия познакомились с земляками - героями Великой Отечественной войны. Была представлена выставка военных фотографий полководцев и героев, уроженцев Ростовской области. Молодежь узнала о подвигах Р.Я. Малиновского, Д.Д. Лелюшенко и других;

- литературно-музыкальная композиция «Вехи памяти и славы». .Ведущая рассказала о земляках – героях войны, принимавших участие в освобождении города Аксая и Аксайского района от немецко-фашистских захватчиков. Звучали стихи военных лет, фронтовые песни;

- час славы «Всем, кто, жизни не жалея, бережет Россию-Мать». В ходе мероприятия прозвучала подборки исторических документов «Российская армия во все времена». Участники программы узнали о становлении русской и российской армии, о крупных победах и достижениях военной техники.,час истории «Вспомним комсомольцев, отдадим им честь», посвященный 100 лет ВЛКСМ. Заведующий СДК Лидия Бережная сделала сообщение об истории комсомола и поделилась воспоминаниями о своей комсомольской деятельности в 70-80-е г.г.

***Профориентация и профадаптация:***

**СДК п. Реконструктор:**

- «Живи моя профессия, жива» - арт – встреча с заведующим участковой больницы п. Реконструктор;

- «Я интересуюсь своим будущим, потому что хочу провести в нем всю жизнь» - час откровенного разговора;

- «Кот в мешке, или Типичные ошибки при выборе профессии» - перекресток мнений и др.

**СДК х. Большой Лог:**

- встреча со специалистами «Абитуриент 2018»;

- час интересного разговора «Твой профессиональный выбор»;

-нравственный диалог «Все работы хороши-выбирай на вкус».

**СДК х. Пчеловодный:**

- Интеллектуальная игра «От мечты к выбору профессии»,

- выставка – совет «Все выпускнику, все-абитуриенту»,

- актуальный диалог «Мы интересны миру – мир интересен нам»,

- вечер вопросов и ответов «Книга. Молодежь. Интеллект»;

**СДК п. Российский:**

- видео-обзор «Образование и карьера»

- встреча с работником центра занятости «Послушай всех, подумаем вместе –

выберешь сам!»

- конкурс-игра «Все профессии нужны – все профессии важны»

- акция «Цель. Выбор. Карьера»

- устный журнал «В ногу со временем»

- информационный час «Наша информация ваш успех»,

**СДК п. Водопадный:**

- день информации «Будни и праздники сельского труженика»;

***-*** дайджест сельскохозяйственной периодики «Агрономическая грамотность – залог успеха»;

- актуальный разговор «Я родился на этой земле»;

- круглый стол «Достойный труд в 21-м веке»;

- аукцион знаний «Практические советы для предпринимателей»;

- час деловой информации «Информационные сервисы для науки и образования»;

- ситуационная игра «Штурман своей судьбы».

***Правовое просвещение.*** Цель – формирование у молодежи гражданского самосознания, основанного на патриотических ценностях и направленного на повышение ее конкурентоспособности в современных условиях:

**СДК п. Реконструктор**:

- «Право говорить правду» - дискуссионные качели;

- «Человек в мире права» - правовой батл;

- «Живое общение» - ток – шоу;

- «Кандидаты на пост президента РФ и политтехнологи выборов 2018 года» - дебаты;

- «Нам и дальше вместе жить» - молодежный форум и др.

Продолжает свою работу Клуб молодого избирателя «Пигмалион».

**СДК х. Большой Лог:**

Диалог игра **« Правовое поле молодёжи»** вначале участникам было предложено поздороваться друг с другом, но в необычной форме , сообща заполнили кроссворд , вспомнив качества, помогающие людям не нарушать права и не забывать обязанности.

-круглый стол «От безответственности до преступления один шаг»;

- час общения «Защита от физического и психического насилия»;

-правовой диалог Обман «на доверии»;

-деловая игра «На пути к правовому государству»;

-дискуссия «Политический лидер 21 века».

**СДК х. Пчеловодный:**

**-** Урок права «Сегодня – ученик, завтра избиратель»,

- ток –шоу «Трудный поиск для себя»,

- беседа «Роль общественных объединений в избирательном процессе»,

- час информации «Трудовые права молодежи»;

**СДК п. Российский:**

- акция, посвященная годовщине присоединения Крыма к РФ «В единстве наша

сила!»,

- дебаты «Кто стоит у власти?»,

- работа клуба молодого избирателя «Будущее – за нами!»,

- калейдоскоп рекомендаций «В помощь молодому избирателю»,

- Видео-лекторий «Наблюдательный пост»,

- брейнапримеринг «Наблюдательный пост»,

- дискуссия «Выборы на страницах газет».

**СДК п. Водопадный:**

- встреча с юристом «Ты в этом мире не один»;

- пресс-досье «Избирательная культура молодежи». Прошло обсуждение рекламных и агитационных кампаний, насколько молодежь интересуется политикой, права и обязанности молодых избирателей. Ведущий провел обзор законодательных документов по избирательному праву;

- викторина-тест «Ты - гражданин, а это значит…».

***Профилактика вредных привычек. Формирование здорового образа жизни:***

**СДК п. Реконструктор:**

- «Пьянству – нет. Пьянству – бой.» - перекресток мнений;

- «Ты мир испей в поступках и делах» - информ – дайджест;

- «Ворота для печали» - викторина против – наркотиков;

- «Соблазн велик, но жизнь дороже» - акция, посвященная Дню борьбы со СПИДом;

- «Заблудившаяся молодежь» - перекресток мнений и др.

**СДК х. Большой Лог:**

-акция «Драйв от вредных привычек»(»(всемирному дню без табака);

-фото стенд «Пять слагаемых здоровья».;

-интеллектуальный разговор « Не отними у себя завтра»;

-тематическая дискотека Здоровый – значит успешный» (день борьбы с наркоманией;

-нравственный диалог «Ударим юмором по вредным привычкам»;

-встреча с участковым «Дороги которые мы выбираем».

**СДК х. Пчеловодный:**

- спортивная программа «Спорт любить – сильным быть!»;

- час вопросов и ответов «Советы Айболита»;

- беседа - диалог «Школа здрайверов»,

- спортивно-развлекательный праздник для молодых семей «День здоровья»;

- игра - викторина «Спортивный коктейль»;

- акция «Новое поколение выбирает здоровый образ жизни»;

- диспут «Спорт, красота, здоровье»;

- видеолекторий «Табак и верзилу сведет в могилу».

**СДК п. Российский:**

- конкурс рисунков «Здоровой жизни-альтернативы нет!»,

- молодежная акция «Новое поколение»,

- урок здоровья «Вино любишь-сам себя губишь!»,

- шоу-урок «Не отнимай у себя завтра»,

- акция ««Быть здоровым это стильно»»,

- Час откровенного разговора «В капкане белой смерти»,

- диалоговая площадка «Трезвая Россия-сильное государство!».

**СДК п. Водопадный:**

- час безопасности «Не прикасайся к безумию!»;

- участие в районном фестивале «Скажем наркотикам твердое нет!»

-перекресток мнений «Да – здоровью, да – мечте, нет – наркотикам, беде!»;

- дисковечер NON-STOP, посвященный Дню профилактики СПИДа «Ты молод, значит, в эту жизнь влюблен»;

- спортивно-игровая программа «Спорт против вредных привычек». Участвовали две команды: «Молодежь 21-го века» и «ЗОЖевцы», которые приняли участие в эстафетах «Туннель», «Перетяни канат», «Вкусная эстафета». А главный девиз этого мероприятия «Спорт, здоровье, творчество, искусство – твоя жизнь, твой полет!»;

- слайд-час «По дороге к доброму здоровью!». Ведущий сделал сообщение о пользе и необходимости здорового образа жизни, о правильном питании, гигиене, занятиях спортом. В мероприятии использовалась электронная презентация «Путь к доброму здоровью» от доктора Айболита;

- дискуссионные качели «Энергия молодых», посвященные Дню молодежи. На мероприятии участники разделились на две команды, которые размышляли над вопросами здоровья, спорта, моды. В результате мозгового штурма молодые люди высказали свои предложения, что энергию нужно брать не от энергетических напитков, а от занятий спортом.

***Толерантность:***

Толерантность – это признание ценности всего, что объединяет людей, и уважению имеющимся между ними различиями. Толерантность является ключевым духовно-нравственным принципом гражданского общества*.*

**СДК п. Реконструктор:**

**- «**Дружелюбие, спокойствие, мирная настроенность**» -** игровой тренинг;

- «Объединяйся, молодежь России» - тематическая дискотека;

- «От единства народов к единству душ» - информ – дайджест **и др.**

**СДК х. Большой Лог:**

тематическая программа для молодежи «Толерантность – дорога к миру»;

-кинолекторий «Все свои»;

-актуальный разговор «Уважение к национальным различиям»;

-беседа «Расы, народы, нации».

**СДК х. Пчеловодный:**

- оформлен стенд: «Жизнь стоит того, чтобы жить», проведены мероприятия:

- Правовой ликбез «Человек и его права»,

- Час политических знакомств «Права религиозных организаций»,

- Круглый стол «Социальный конфликт» ;

Наиболее значимыми и интересными мероприятиями в этом направлении были:

- Дискуссия «Нам надо лучше знать друг друга»;

- Тематический вечер «Мы вместе – в этом наша сила!», посвященный Дню народного единства;

- Информационные часы для молодежи: «Мы жители многонационального края!», «Психологическая поддержка в стрессовой ситуации», «Воспитание толерантности в семье»;

**СДК п. Российский:**

- выставка ДПИ ««Умелые руки добрых сердец»,

- познавательная программа «Толерантность-дорога к миру

**СДК п. Водопадный:**

- час доброго общения «Дон – наш общий дом»;

- час культуры народов мира «Земля людей – земля языков и культур»;

- вечер межнациональной дружбы «Нашли приют в Донском краю».

***- Культурно - досуговая деятельность*** :

Означает содержательный, развивающий отдых, свободное общение – это различные концертные программы, конкурсы, развлекательные мероприятия и т.д.

**СДК п. Реконструктор:**

- «Играем в казаков» - спортивно – игровая программа;

- «Сеперпара» - конкурсно – игровая программа;

- «Уют – компания «7 - Я» - день семейной заварушки;

- «Стартинейжер» - интерактивная вечеринка;

- «Добрый праздник - Рождество» - рождественский круиз;

- «В ночь на святую Татьяну» - кураж – вечер;

- «Апрельские улыбки» - смайлик – шоу;

- «Молодежная тусовка» - танцевальная авантюра;

- «Пупс – Парад 2018» - конкурс – шоу детских колясок;

- «Мы – в объективе» - молодежный фотокросс и др.

**СДК х. Большой Лог:**

-шоу программа «Старо новогоднее развлечение»;

- рождественский круиз «Под Рождественской звездой!»;

-тематическая дискотека «Серпантин новогодних идей»;

- студенческая вечеринка «О, это имя мне, Татьяна!»;

-развлекательная программа «Любовь творит чудеса»;

-позитив шоу «Молодежная феерия»;

- развлекательная программа «Один день из армейской жизни»;

-конкурсно игровая программа « Большелогские богатыри».

**СДК х. Пчеловодный:**

- Вечер веселого настроения «Ликуй студент, Татьянин день!»,

- шуба – дуба – шоу «Зимний экспромт»,

- поэтический вечер «Женщина, которую благословила природа»;

- кураж вечер «Смех для всех»,

- флешмоб «Танцуй пока молодой»,

- тусовка «Крези драйв»,

- вечер отдыха «inter’активная осень»,

- урок спортивного мужества «Бессмертие красоты и силы».

Активное участие приняла молодежь в акции «Мы – люди планеты Земля», посвященная празднику Древонасаждения.

**СДК п. Российский:**

- экологический джаз «Живая планета»,

- тематический вечер «Всему начало – отчий дом»,

- вечер вопросов и ответов «Под открытым зонтиком добра»,

- данс-вечер «Российский рулит!» ,

- вечер-портрет «Хлеб – всему голова!»,

- вечеринка светская «И так она звалась Татьяной!»,

- конкурсно-игровая программа «Гуляй народ масленица у ворот!»,

- молодежный капустник «DJ-клаб»

**СДК п. Водопадный:**

- рождественские посиделки «Пусть огонек свечи Рождественской все души к Богу приведет»;

- информационно-просветительская программа «Православные праздники Руси»;

- развлекательная программа «Татьяна милая моя» (День российского студенчества);

- молодежный вечер «Волшебник добрый Валентин»;

- развлекательная программа «Шутка за шуткой»;

- флэшмоб - акция «Молодежный формат» (к Дню молодежи);

- литературно-музыкальный час «Прекрасная страна Любовь, и только в ней бывает счастье». На мероприятии ведущие читали стихи, пословицы, поговорки на тему любви, семьи. Звучали песни в исполнении солистов и вокального ансамбля «Калина красная». Молодежь погадала на ромашке «Любит – не любит». В завершение мероприятия молодые люди преподнесли девушкам букетики ромашек;

- вечер отдыха «Новый год – ожидание счастья».

Молодежь принимает активное участие в общественной и политической жизни Большелогского поселения. Девиз нашей Администрации – «**Только вперед»**, и именно наша молодежь должна воплотить его в жизнь. В 2019 году планируется введение новых форм культурно-массовой работы с молодым поколением.

***13. Организация работы с детьми и подростками в летний период.***

Не менее важную роль в воспитании детей имеет организация отдыха в летний период. Значимость летнего периода для оздоровления и воспитания детей, удовлетворения детских интересов и расширения кругозора невозможно переоценить. Организованный отдых во время каникул является одной из форм воспитания и занятости детей. Это «зона» особого внимания к ребенку, его социальная защита. Происходит создание благоприятных условий для общения детей между собой, обмена духовными и эмоциональными ценностями, личностными интересами.

Все дома культуры Большелогского сельского поселения непосредственно принимали активное участие в организации летнего отдыха детей, ведь летний отдых сегодня – это не только социальная защита, это еще и простор для творческого развития, что создает условия для социализации подрастающего поколения с учетом реалий современной жизни.

В связи с этим в работе муниципального бюджетного учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» с детьми приходится решать множество задач и самой главной из них является привлечение детей и подростков к участию в клубах по интересам и любительских объединениях и хоть немного оторвать их от виртуальной жизни, от общения с электронными друзьями, чтоб они увидели и поняли, что реальная жизнь намного интересней и красочней, что живое человеческое общение намного многогранней жизни в интернете. Ведь человек умеет, и грустить, и радоваться, и сердиться, и сопереживать. Если ребенок еще не научился этому в семье, то он этому еще может научиться в клубе. Может это и громко сказано, но, тем не менее, бывает и так. В Большелогском поселении созданы практически все возможные условия для творческого развития личности ребенка.

Специалисты муниципального бюджетного учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры», задолго до наступления летних каникул разрабатывают и планируют мероприятияк летним каникулам.

Во всех СДК проводились спортивные, игровые программы, конкурсы, викторины, они различны по своему содержанию, но есть и общее в их проведении: они строятся на игровой основе с элементами театрализации и готовятся при непосредственном участии детей. В каждом из них набор мини-дел, конкурсов, заданий, позволяющих найти себя ребенку, как в процессе подготовки, так и проведения, то есть открыто широкое поле для самореализации.

А так же проведены всевозможные экскурсии, активно велась работа по патриотическому воспитанию, детей и подростков. В всех домах культуры прошли мероприятия, посвященные Дню Защиты детей, Дню памяти Пушкина А.С., Дню памяти и скорби, Дню России и другим памятным датам.

За период летних каникул в Большелогском поселении проведено 77 мероприятий, на которых присутствовало 6752 человек.

*Таблица статистических данных о работе клубных учреждений с детьми и подростками в летний период*

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| *Мероприятия по данному направлению* | | *Число посетителей мероприятий* | | *Формы мероприятий* | | |
| всего | *из них:*  *для детей до 14 лет включительно* | *всего* | *дети до 14 лет включительно* | *Культурно-досуговые* | *Информационно-просветительские* | *Иные\** |
| 77 | 77 | 6752 | 6752 | 53 | 24 |  |

**В СДК п. Реконструктор самыми запоминающимися стали:**

1 июня по традиции, в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» совместно с библиотекой для детей и подростков проведен игровой десант «Пристань под названием Детство». В рамках данного мероприятия для малышей устроены различного вида эстафеты, конкурс рисунков на асфальте, а для подростков проведен Пиратский квест «В поисках сокровищ». Так же самыми запоминающимися для детей стали мероприятие, спортивный квест «Спорт нам поможет силы умножить»; ток – шоу к дню отца «Я и папа – сила!».

- «Спорт нам поможет силы умножить» - спортивный квест;

- «Пушкин non - stop» - акция, посвященная Пушкинскому дню;

- «Я и папа – сила!» - ток – шоу, к международному дню отца;

- «Летом можно куролесить, развлекаться и играть» - развлекательная программа;

- «Церемония бантиков» - бант шоу;

- «Юные, дерзкие, талантливые» - кураж вечер;

- «Как ежик Фыр – Фыр в школу собирался» - игровая программа, к Дню

знаний и др.

**В СДК х. Большой Лог:**

1 июня проведен день защиты детей спортивный праздник « Подари улыбку детям», к дню Пушкина литературный конкурс «Галерея Пушкинских героев», К Дню России дети участвовали в беседе « Люблю твою, Россия, старину»

-патриотический альманах «Горжусь тобой, наш Севастополь!»;

-музыкальный конкурс «Семь веселых нот» ;

-актуальный разговор «На нашей планете мы дружно живем»;

-игровая программа «Палитра жанров»

-литературный каламбур «Мимо острова Буяна»;

-беседа хроника «Многое забудется, такое – никогда»;

-спортивно игровая программа «Самые‐самые или «Даешь рекорд!»;

-игровая программа «Шоколадная страна»;

-спортивная программа «Спортивная солянка»;

-творческая игра« Чудеса поляны сказок»;

-экологический час «Солнца лучик золотой»;

-спортивно-развлекательная программа «По морям, по волнам».

- игровая программа « До свиданье лето!», игровая программа началась со знакомства с ребятами. Они с удовольствием рассказали о том, как отдыхали на каникулах. Затем отгадывали загадки на тему «Лето». После этого ведущая мероприятия разделила участников программы на 2 команды для участия в конкурсах. Всем понравились конкурсы «Обойди лужи!», «Меткий стрелок», «Кенгуру», «Самые аккуратные», «Работай головой» и т.д. Зрители – болельщики активно поддерживали участников. Завершилось мероприятие показом мультипликационного фильма.

**СДК х. Пчеловодный:**

- Игровая программа «Детство – время золотое»,

- Литературная викторина «Заморочки из пушкинской бочки»,

- Спортивно-игровая программа «Шире круг»,

- Урок этикета «Вежливость на каждый день»,

- Мультпарад «В гостях у сказки»,

- Игровая программа «Грустинка и смешинка»,

- эстафеты на улице «Здоровые игры»,

- Познавательный турнир «Для Знаек и Незнаек»,

- Час краеведения «Уроки Деда Краеведа»,

- Развлекательная программа «Мы не плачем не деремся, а хохочем и смеемся»,

*Викторины:* «Аптека под ногами», « Семь цветов радуги», «В мире животных».

*Концертные программы:* «Весенние трели», «Золотой дождь», «Созвездие талантов».

*Выставки детского творчества:* «Пластилиновая ворона», «Я рисую лето»;

*Месячники:* «Летняя карусель», «Спортивная переменка».

*Акции:* «Быть здоровым – это модно», «Спорт- это здоровье».

*Цикл мероприятий по экологии:*

- экочас «Календарь природы»;

- час интересного сообщения «Советы зеленого профессора Почемучкина»;

- праздник – позитив «Давайте сохраним ромашку на лугу».

**СДК п. Российский:**

Самой благодарной аудиторией являются дети, для них мы с удовольствием организовали и провели познавательные и развлекательные мероприятия. Ярко, весело и интересно прошел праздник-безобразник «Веселые отчибучки», посвященных дню защиты детей. Дети приняли участие в играх, конкурсах и в конце праздника дети выпустили в небо шарики со своими пожеланиями. Также для детей были проведены:

- день путешественника «Мы Робинзоны»,

- игротека «Эко-будни страны»,

- спортивно-развлекательная программа «Веселая спартакиада»

- игровая программа «Веселый урок здоровья»,

- конкурс рисунков на асфальте «Лето солнышком согрето»

- танцевально-игровая программа «Воробьиные потехи»,

- час здоровья «Азбука здоровья»

- сказочный марафон «В некотором царстве…»,

- викторина «Светофорные науки»

- интеллектуальная программа «Почемучкина поляна»,

- тематическая игровая программа «Ключи от лета».

**СДК п. Водопадный:**

- акция чистоты «На этой земле жить тебе и мне»;

- виртуальная эко-экскурсия «Мы хотим, чтоб птицы пели, лес шумел, цветы росли»;

- экологический вернисаж «Мир пернатых и зверей ждет поддержки от друзей»;

- час полезных советов «Целебное лукошко»;

- интеллектуальная игра «Синичкин день»;

- конкурс рисунков и поделок «Полна чудес волшебница природа»;

- акция «Операция «Кормушка»;

- урок безопасности «Не дразните огонек» (пожарная безопасность);

-познавательное занятие по безопасности дорожного движения «Зеленый нам дорогу открывает»;

- час полезных советов «Будь здоров без докторов!»;

- час откровенного разговора «Опасная черта»;

- краеведческая шкатулка «Неизвестные страницы родного края»;

- час народных игр «У летних ворот игровой хоровод»;

- викторина «Боевой путь атамана Платова»;

- краеведческий лабиринт «Родного края облик многоликий»

Дети принимают активное участие в подготовке и проведении многих мероприятий ,проводимых в Большелогском сельском поселении. Им приносит огромное удовольствие эта захватывающая суета, подготовка к празднику, разучивание ролей, песен, танцев, пошив костюмов, репетиции и примерки, подготовка художественных номеров. В эти беспокойные дни в глазах детей азарт и восторг от ощущения полноты жизни.

Специалисты муниципального бюджетного учреждения культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» всегда находятся в поиске новых форм, интересных идей для того, чтобы разнообразить досуг детей и подростков.

***14. Организация работы с детьми сиротами.***

На территории Большелогского сельского поселения детей сирот нет, но, к сожалению, предпосылки к их появлению есть.

Причинами увеличения числа детей этой категории является падение социального престижа семьи, ее материальные и жилищные трудности.

Работники культуры за текущий год организовали и провели 22 различных мероприятия, на которых присутствовало 667 человек.

**СДК п. Реконструктор:**

**- «**Десерт для Снежной королевы**» -** танцевально – развлекательная программа;

- «Просторы небес полны тайн и чудес» - игра путешествие;

- «Елка – чудесница и волшебные конфеты» - новогоднее конфетти и др.

**СДК х. Большой Лог:**

-музыкальная викторина « Песенное путешествие»;

-мультпарад « Волшебный мир зимних историй»;

-игровая программа « Новогодние потешки»;

- литературный круиз «Портрет на фоне времени»;

-исторические гонки «Флаг державы символ славы»;

**СДК х. Пчеловодный :**

- театрализованное представление для детей из неполных семей «Чудеса под Новый год»;

- развлекательная программа «поздравляем с Рождеством – настоящим волшебством!»;

- познавательная программа «Путешествия книжного паровозика»;

- игровая программа «Сказки водят хоровод»;

- фольклорный час «Как блин и оладушка солнышко будили»;

- Уроки доброты «В царстве вежливости и доброты»;

**СДК п. Российский:**

- вечер отдыха «Светлый вечер, добрый вечер»,

- беседа-диалог «Венец всех ценностей - семья»,

- день веселых затей «Нам некогда скучать».

**СДК п. Водопадный:**

- «На каком «языке» говорят наши дети» актуальный диалог;

- «Вместе весело шагать…» день отдыха;

- «День рождения – праздник друзей» день именинника;

***15. Организация работы с людьми с ограниченными возможностями здоровья.***

В Большелогском сельском поселении проживает 14 детей инвалидов.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **№** | **Фамилия, имя** | **Год рождения** | **Адрес** |
| **х. Большой Лог** | | | |
| 1. | Антонов Артем | 2005 | Пушкина 35 |
| 2. | Зеленская Ангелина | 2004 | Калинина 71 |
| 3. | Козырев Евгений | 2010 | Садовый 8 |
| 4. | Кононова Анастасия | 2006 | Фадеева 70б |
| 5. | Кононов Дмитрий | 2004 | Ленина |
| 6. | Костенко Денис | 2013 | Ленина 39 |
| 7. | Пономарева Анастасия | 2007 | Калинина 6 |
| 8. | Куликова Юлия | 2005 | Советская 65б |
| **п. Реконструктор** | | | |
| 9. | Даутов Александр | 2008 | Юбилейная 3, кв.5 |
| 10. | Иванов Данил | 2011 | Мичурина, 10 |
| **х. Пчеловодный** | | | |
| 11. | Щеглюк Мария | 2009 | Подтелкова 145 |
| **п. Водопадный** | | | |
| 12. | Павлова Белла | 2002 | Совхозная |
| 13. | Погибельный Илья | 1999 | Садовая |
| 14. | Стицюк Дарья | 1998 | Гераневая |

  К сожалению, так уж в жизни складывается, что наряду со здоровыми членами общества, в каждой стране есть и люди с ограниченными физическими возможностями с детства или в результате перенесенных болезней и травм.  Государство заботится о них, создавая различные общества, обучая их по специальным методикам, привлекая  к посильному труду, выпуская для них специальную литературу. Для людей с ограниченными физическими возможностями проводили конкурсы, соревнования, встречи. Многие из них по настоящему талантливые люди. И, конечно же, все они - полноценные члены общества.

В муниципальном бюджетном учреждении культуры Большелогского сельского поселения «Реконструкторский сельский дом культуры» для людей с ограниченными физическими возможностями проведено 42 мероприятий, на которых присутствовало 2081 человек. Все дома культуры Большелогского сельского оборудованы пандусами для людей с ограниченными физическими возможностями.

**В СДК п. Реконструктор проведены циклы мероприятий,** ориентированных на социально незащищенные группы населения. Вот наиболее яркие из них:

- «Сильнее всех – владеющий собой» - дискуссионная площадка;

- «Первоучитель добра, вероучитель народа» - пирамида знаний;

- «От героев былых времен не осталось порой имен…» - вечер – ностальгия

- «Мы казаки – Отечества сыны» - виртуальный дилижанс;

- «вербное воскресенье – всей земли пробужденье»;

- «Медовые посиделки» - фольклорные посиделки;

- «Добру и пониманию путь открыт» - эксклюзивное поздравление;

- «Потеха, делу не помеха» - вечер отдыха и др.

А так же в п. Реконструктор создан и работает на добровольных началах клуб общения для людей с ограниченными физическими возможностями «Светоч». Целью клуба является: привлечь людей с ограниченными возможностями, к участию в общественной жизни.

**СДК х. Большой Лог:**

-час творчества «Передай добро по кругу»;

-конкурс творческих работ «Талант, помноженный на мужество»;

-огонёк «И лучик солнца золотой»;

-игровая программа «По морю смеха под флагом Улыбки»;

-час полезных советов «Маленькие хитрости большого опыта»;

-чайная вечеринка «Вам дарим доброту и радость»;

-творческий вечер «Мир спасёт доброта »;

-час потех «Согреем детские сердца»;

-час дружеского общения «Я вам дарю тепло своей души

**СДК х. Пчеловодный:**

Тематический стенд «Доброта шагает по планете».

За текущий период были проведены мероприятия по различным формам культурно-досуговой деятельности

- Игровая программа «Подари улыбку другу»;

- посиделки с чаепитием «Урок доброты»;

-Час духовности «Зажигаем огонек милосердия»;

- Беседа-диспут «Научимся уважать других»;

- Актуальный разговор «Легко ли быть не таким, как все?»;

- Музыкальная композиция «Нам песня помогает жить».

Большой интерес у людей с ограниченными возможностями вызывали мероприятия, направленные на сохранение здоровья. Для них были оформлены тематические стенды и книжные выставки «Удивительное рядом», «Мастерская радости», «Цветы нам нежно улыбались» и др.

**СДК п. Российский:**

- день информационных знаний «Компьютер для всех!»;

- концертно-игровая программа «Слово, творящее мир»;

- концерт «Добрым словом друг друга согреем».

**СДК п. Водопадный:**

- посиделки «Светлый праздник Рождества»;

- обзор печатных и электронных СМИ «Наша пресса на все интересы»;

-литературно-музыкальная композиция о природе «В ней есть душа, в ней есть язык»;

- День именинника «Мир не обойдется без меня»;

- развлекательная программа на площадке «Сближает музыка сердца»;

- экологическая программа «Наш дом под крышей голубой»;

- Час доброго общения «Кораблик надежды»;

- краеведческий альманах «Предания казачьей старины»;

- вечер народной мудрости «Народная медицина»;

- познавательно-развлекательная программа «Турнир эрудитов»;

- хоровод рисунков и поделок «Рукодельные штучки, нескучные идеи»;

- вечер отдыха в рамках декады инвалидов «И свет добра пусть в сердце не угаснет»;

Подводя итог проведённым мероприятиям 2018 года ,можно сделать вывод, что люди с ограниченными возможностями здоровья готовы активно включаться в культурно - досуговую жизнь поселения, а специалистам МБУК БСП «Реконструкторский СДК» в свою очередь необходимо сделать процесс вовлечения в творческую жизнь более комфортным и интересным.

В соответствии с постановлением Администрации Аксайского района в РДК «Факел» в 22 -й раз проведен фестиваль творчества людей с ограниченными возможностями здоровья «Преодоление», посвященный дню инвалидов.

Участники коллективов самодеятельного народного творчества Большелогского сельского поселения, вот уже в 22 раз принимают в этом фестивале участие.

Благодаря поддержке главы администрации Большелогского сельского поселения, работа с этой категорией людей в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» будет продолжена.

***16. Организация работы с пожилыми людьми, и ветеранами .***

Анализируя работу с пожилыми людьми, хочется отметить, что работе с этой категорией людей всегда уделялось особое внимание. В 2018 году проблема скрашивания одиночества пожилых людей, была первоочерёдной задачей для специалистов МБУК БСП «Реконструкторский СДК».

Пожилое население, ветераны – это люди, которые требуют с нашей стороны большого внимания и заботы. Это мудрое поколение, которое всегда идёт навстречу, даёт полезные советы, делится не только опытом, но и щедростью своей души. Мероприятия для старшего поколения сегодня – это не просто способ организации свободного времени, а во многом вопрос жизни.

Пожилые люди и ветераны это самые благодарные наши посетители, которые всегда активно участвуют во всех мероприятиях , проводимых в домах культуры.

Работа традиционно велась совместно с Советом ветеранов войны, труда, Советом женщин Большелогского сельского поселения, сельскими библиотеками Большелогского поселения, учреждениями образования поселения. Всего в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проведено 115 мероприятие, на которых присутствовало 7203 человек.

Во всех домах культуры Большелогского сельского поселения созданы клубы для ветеранов и пожилых людей такие как: «Ветеран» (СДК п. Реконструктор), (СДК х. Большой Лог №1,); «Беседка», «Поколение» (СДК х. Пчеловодный); «Память сердца» (СДК п. Российский); «Общение» (СДК п. Водопадный).

**В СДК п. Реконструктор** специалистами дома культуры организованны и проведены мероприятия такие как:

***митинги:***

- «Без памяти нет будущего», посвященный освобождению п. Реконструктора от немецко – фашистских захватчиков;

- «Памяти павших будьте достойны», посвященный Дню Победы;

- «Негасимая память священной войны»; посвященный Дню начала войны ВОВ;

***концертные программы, посвященные 73 – годовщине Победы в ВОВ и др:***

- «С любовью и верой в Россию» - музыкальная открытка;

- «Гордо взвейся над страной, флаг Российский наш родной!» - музыкальная завалинка;

- «Пусть любовь прекрасным светом озаряет все кругом!» - музыкальная открытка;

- «Живет Победа в поколениях» - праздничный концерт;

- «Осень – в золото одета, осень – в золоте прожитых лет» - музыкальная завалинка;

- «От чистого сердца, простыми словами…» - открытка поздравление и др.

***мероприятия по борьбе с терроризмом и экстремизмом. Противодействие коррупции.***

- «Защита законных интересов пожилых людей от угроз, связанных с коррупцией» - политические качели

***огоньки, вечера отдыха:***

- «Диалог поколений. Мы земляки!» - респект – встреча;

- «Сядем рядком, поговорим ладком» - комильфо – вечер;

- «Фронтовой привал» - огонек;

- «Союз души с душой родной» - лаборатория успеха и др.

**СДК х. Большой Лог :**

-огонек «Истории свидетели живые»;

-информационный час «Кандидаты на пост президента РФ»;

- авторитет имени «Отвага. Мужество и Честь»;

- вечер общения «Край мой – капелька России»;

- экологическая мозайка «Полна загадок чудесница природа»;

- час вопросов и ответов «Академия на шести сотках»;

- выставка прикладного искусства «Рукам работа – сердцу радость»;

- огонек «Сердце золотые россыпи…»;

- тематический вечер «Если молод душой человек»;

- круглый стол «Православные праздники Руси»;

- новогодний огонек «В день последний декабря…»

- развлекательная программа «Свой век вы прожили не зря»

**СДК х. Пчеловодный:**

*Конкурсы:*

«Люди пожилые, сердцем молодые», «Супер бабушка и супер дедушка»;

*Выставки:*

«Красота и нежность акварели», «Рукотворное чудо»;

*Посиделки:*

- «Праздник круглого пирога»;

- «Капустные вечерки»;

- «Раз в крещенские морозы»;

- «Пасхальный благовест»;

*Вечера отдыха:*

- «Душою вечно молодые»;

- «Добрый след на земле»;

- «И мы когда – то были молодые!»;

*Концертные программы и праздники:*

- «Честь и хвала – старшему поколению»;

- «Бегут года в потоке века»;

- «Так будьте здоровы»;

Важным направлением в данной работе также является профилактическая помощь ветеранам и пожилым людям в поддержании и укреплении своего здоровья. Для этих целей проводятся различные встречи с медицинскими работниками: «Здоровый образ жизни ведет к долголетию» ; «В гостях у гигиены и кулинарии»; «Помоги себе выжить» и другие.

**СДК п. Российский: Акции:**

- «Удели внимание ветерану»,

- «Георгиевская ленточка»,

- Вечер памяти «Нам 41-й не забыть, нам 45-й славить» и др.

Очень активно пожилые люди посещают мероприятия, связанные с политической жизнью страны – отчет Главы Большелогского сельского поселения - видео-лекторий «Политическая палитра».

мероприятия, посвещенное году волонтера:

- Адресная помощь на дому «Дарите людям доброту».

- обрядовый праздник «Встречаем Пасху».

Любимыми мероприятиями остаются вечера отдыха, тематика которых может быть самой разнообразной, а также концертные и праздничные программы.

**СДК п. Водопадный:**

- исторические хроники «Память о Великой Победе»;

- концерт «День Победы – день великий»;

- час памяти «И радость, и слезы сегодня в глазах …»;

- вечер танцев для элегантного возраста «Ретро-суббота»;

- чайная вечеринка «Держимся верой, живем надеждой, спасаемся любовью»;

- концертная программа «В дружбе народов – единство России»;

- огонек в честь Дня пожилого человека «От вас берем воспоминания, а сердце оставляем вам»;

- выставка поделок из природных материалов «Клёво-кленово»;

-традиционная творческая встреча с коллективом вокального ансамбля «Калина красная» «Родной поселок дарит вдохновение»;

- литературная гостиная «Счастливый человек Александр Солженицын»; -музыкальная композиция «Любимые песни о главном».

Люди старшего поколения всегда отзывчивы и благодарны. Они полны молодого задора, энтузиазма. И это необходимо использовать в работе с ними. На будущее в МБУК БСП «Реконструкторский СДК» планируется провести анкетирование с целью узнать желания, предложения самих представителей старшего поколения. Это, безусловно, поможет в планировании работы с данной категорией населения.

1. ***Организация работы с семьей.***

Сегодня, как никогда, мы понимаем, что семья является величайшей ценностью, созданной человечеством за всю историю своего существования.

Ведь именно семья для каждого человека - неисчерпаемый источник любви, преданности и поддержки. В ней закладываются основы нравственности, духовности и терпимости. Для каждого человека семья - это оплот, надежный эмоциональный тыл, сосредоточение счастья.

Сегодня проблемы функционирования социального института семьи рассматриваются на государственном уровне. Правительство Российской Федерации разработало «Концепцию демографической политики Российской Федерации на период до 2025 года», где одной из задач государства определена задача всестороннего укрепление института семьи, возрождение и сохранение духовно-нравственных традиций семейных отношений.

В Большелогском поселении созданы и работают на добровольных началах два семейных клуба: «У самовара» СДК п. Реконструктор; «Дела семейные» СДК х. Пчеловодный.

Важную роль в организации семейного досуга играет культурное учреждение, большое значение придается семейному отдыху.

В МБУК БСП «Реконструкторский СДК» проходит немало мероприятий, направленных на организацию семейного досуга, укрепления статуса семьи в обществе, сохранение и возрождение лучших семейных традиций. Большое внимание уделяется молодым семьям, многодетным и неблагополучным. Дети из таких семей пользуются льготами: бесплатное посещение дискотек, игровые, конкурсные программы – это способ «взрослым» ненадолго ощутить себя детьми и окунуться в мир детской психологии.

При этом используются самые различные формы: конкурсные программы, семейные праздники, выставки семейного творчества, чествование семей.

В **СДК п. Реконструктор** организован и проведен цикл мероприятий: актуальный разговор «Значение семейных традиций в формировании личности ребенка»; аукцион мнений «Секрет семейного счастья»; музыкальная шкатулка «Нашим мамам дорогим, мы спасибо говорим»; карнавал впечатлений «К нам на Елку и на праздник Дед Мороз спешит, проказник!»; и др.

*Культурно – досуговая деятельность:*

- формула успеха «Я и ты две половинки»;

- вечер – признание «Семья – остров Веры, корабль Надежды и гавань Любви»;

- музыкальные виражи «Я+Я=Молодая Семья!» и др.

*Развлекательные, игровые программы:*

*-* «Такая разная любовь»;

- «Суперпара»;

- «Неразлучные друзья» - спортивный марафон и др.

**СДК х. Большой Лог:**

-тематический вечер «Ценности трех поколений»;

- фотоконкурс «Семейное древо»;

-развлекательная программа «Любовь творит чудеса»;

-семейный вечер « какое счастье рядом быть!»;

-концертная программа «Всё для тебя –любимая моя»;

-актуальный разговор «Брак. Семья. Дети»;

-развлекательная программа « Остров семейных сокровищ»;

-тематический вечер “ Cемья, согретая любовью, всегда надежна и крепка”;

-фотовыставка «Любви чарующая сила»;

-вечер портрет «Калейдоскоп семейного досуга» для многодетных семей.

**СДК х. Пчеловодный:**

*Праздники:*

- «Мама – жизни моей начало»;

- «Нить судьбы в повести о Петре и Февронии»;

*Конкурсы:*

- «Домовитое чудо»;

- «Вокруг себя создайте красоту»;

- «Ах, блины, мои блины»;

- «Мой папа самый лучший!»;

- «Солнышко проснется – мама улыбнется»;

*Концертные программы:*

- «Мамино сердце»;

*Огоньки:*

- «Школа счастливой семьи»;

- «Семейная круговерть»;

- «Семейная азбука начинается с «мы»»;

- «Благослови Господь семью – творения венец»;

**СДК п. Российский:**

Немаловажным направлением работы нашего дома культуры является работа с семьей, направленная на укрепление и сохранения семейных уз и традиций. В течение года были проведены культурно-досуговые и развлекательные программы:

- вечер отдыха «Светлый вечер, добрый вечер»

- час вопросов и ответов «Родители всегда рядом»

- тематический вечер «Всему начало – отчий дом»

- беседа-игра «Венец всех ценностей – семья»

- день веселых затей «Нам некогда скучать»

- конкурсно-развлекательная программа «Отцы и дети»

- литературно – исторический экскурс «Любовь и верность»

- дискуссия «Семейные конфликты»

- беседа-диалог «Венец всех ценностей - семья»

- развлекательная программа «Живем мы по соседству»

**СДК п. Водопадный:**

- музыкально-литературная композиция «Святые лики России»;

- слайд-час «Помни нас, Россия!» (День памяти о россиянах, исполнявших служебный долг за пределами Отечества);

- праздничный концерт «Всем, кто жизни не жалея, бережет Россию-Мать!» (День защитника Отечества);

- Огонек «Счастье мое долгожданное, женщина лучшая самая!» (Международный женский день 8 Марта);

- вечер отдыха в честь прекрасных дам «Образ пленительный, образ прекрасный»

- развлекательная программа «Шутка за шуткой» (день юмора);

- вечер отдыха на открытой площадке «Май течет рекой нарядной» (1 Мая – праздник Весны и Труд;

- концерт «День Победы – день великий!»;

- вечер семейных реликвий «Счастлив тот, кто счастлив дома»;

- встреча трех поколений «Любовь да Совет – на том стоит свет» (Международный день семьи)

- праздник День поселка «Поселок празднует рождение, он достоин восхищения!»;

- праздничный концерт «Земля, что нас с тобой взрастила,- родная Матушка-Россия!» (День России);

- тематический вечер-респект «Я горжусь тобой, отец!» (День отцов);

- караван впечатлений «Полезное дело – хороший отдых»;

- вечер поэтического настроения «Поэзия края родного в душе зазвучала вновь»;

- литературно-музыкальный час «Прекрасная страна Любовь, и только в ней бывает счастье!» (Всероссийский день семьи, любви и верности);

- вечер-портрет «Лихой казачий атаман» (265 лет со дня рождения атамана М.И. Платова);

- концертная программа «Родимый сердца уголок»;

- час-реквием + слайд-презентация «Вместе против террора» (3 сентября - День солидарности в борьбе с терроризмом);

- час доброго общения «Дон – наш общий дом» (День земляков Дона);

-традиционная творческая встреча с коллективом вокального ансамбля «Калина красная» «Родной поселок дарит вдохновение»;

- осенний бал «У осени твои глаза»;

- выставка даров осени «Огородные рассыпушки»;

- вечер творческого общения с интересными людьми «Славен поселок делами, славен поселок людьми: Водопадный сегодня

- вечер межнациональной дружбы «Нашли приют в Донском краю»;

- концерт-поздравление «Зореньки краше, солнца милей…» (Всероссийский день матери).

Анализируя работу за 2018 год, хочется отметить, что для самой массовой семейной аудитории все мероприятия проведены на должном уровне. Всего проведено 67 мероприятий, на которых присутствовало 4965 человека. Творческие коллективы Большелогского поселения являлись постоянными участниками различных программ и концертов для данной аудитории. И судя по отзывам зрителей всех возрастов, им это понравилось, потому что программы стали разнообразнее и интереснее для всех. Впереди, в следующем году, как всегда, самые массовые семейные праздники : День семьи, любви и верности, День матери, Новый год. Мы как всегда постараемся удивить жителей Большелогского поселения необыкновенными шоу представлениями.

Специалисты и весь коллектив работников культуры

Большелогского сельского поселения - настоящие профессионалы. Работают увлеченно и качественно, постоянно повышают свои знания на курсах повышения квалификации в г. Ростове-на-Дону и на семинарах, проводимых районным домом культуры «Факел».

Внедрение достижений науки и передового опыта в деятельность каждого специалиста МБУК БСП «Реконструкторский СДК» стало показателем профессионализма и помогло нам достойно справиться со своей основной задачей, а именно обеспечить достойный, разноплановый досуг населения, создать условия для развития народного творчества и самодеятельного искусства на территории Большелогского сельского поселения.

Директор Н.В. Бувина